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■ДЕНЬ ЖИВОТНОВОДА

НА ПОРОГЕ 
КРИЗИСА ?
Приведенная сводка отра

жает суточный надой на 
фуражную корову (данные 
на 8  августа: первая колон
ка — по районам, вторая— 
сравнение с прошлогодним 
уровнем):

Твгульдетский 11,4 4-1,Ь
Томский 11,3 4.0,1
Кожевннновский 11,1 4-0,4
Первомайский 10,9 -4-0,1
Чаннский 10,8 4-0,4
Молчановсний 10.8 4-0,3

Колпашевский 10,7 —
Кривошеинский 10,6 4-0,2
Александровский 10,3 -|-0,9
Верхнекетский 10,2 -Ll,2
Шегарсний 10,2 4-0,2
Асиновский 10,1 — 0,2г. Каровый 9,5 4-0,1
Парасельский 9,3 -4-0,2
Зырянский 9,2 — 0,6
Бакчарскнй 9,1 4-0,4

-Каргасокский 8,6 — 0,1
ПО ОБЛАСТИ 10,4 -|.0,1
Тенденция к снижению на

доев в целом по области со
храняется: за истекшую не
делю от каждой коровы не
дополучено по 300 граммов 
молОка. И хотя на данный

момент (по сравнению с со
ответствующим прошлогод
ним периодом) есть прибав
ка, но она настолько мала, 
что критичность ситуации 
сомнений не вызывает.

Особенно «лихорадит» 
южные районы — резче ос
тальных сдал позиции Пер
вомайский: за неделю сми- 
нусовано на каждаю корову 
'по 500 граммов мотока.

И причина остается неиз
менной — недооценка зеле
ного кормления коров. Про
шедшие обильные дожди по
всеместно переувлажнили 
пастбища. Стало быть, бес
перебойное снабжение «зе
ленкой» — в летних лаге
рях, в местах обычных стоя
нок скота — крайне необхо- 
димо. А еще поступающие 
из ряда хозяйств сигналы 
свидетельствуют: плохо на
лажены водопои. Такой па
радокс — при обилии влаги 
животным негде бывает вдо
воль напиться.
■ Плотно, при минимальных 
потерях, идут северные рай
оны. Это — уже сложив
шаяся традиция с наиболь
шей отдачей использовать 
короткое лето. Особенно по
казателен пример тегульдет- 
цев — повьппение. а не по
нижение продуктивности.
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Есть трехтысячный!
Продуктивность коров в 

дойном стаде Колпашевско- 
го района за семь месяцев 
составила 2.258 килограм
мов молока, что выше про
шлогоднего показателя на 
140, но на два килограм
ма ниже намеченного годо
вой программой «Рубеж 
3.600», Это отставание — 
на совести специалистов и 
животноводов совхозов
«Тогурокий», «Чажемтов-
СКИЙ» и (ШЫТНО - ПР0И31В0Д-
ственного хозяйства «На- 
рымское». Есть и впечатля
ющие итоги. Достигнув со
лидных результатов в мо
лочном цехе в минувшие го
ды, животноводы совхоза 
«Инкинокий» не останавли
ваются на достигнутом. С 
начала г о д а  хозяйство в це
лом вплотную подошло к 
трехтысячному рубежу в на
доях, а труженики фермы 
«Пасека» уже перешагнули 
его, надоив от каждой своей 
подо|П ечной по 3.100 (плюс к 
уровню прошлого года — 
180 килограммов молока^.

Из восьми доярок пять ста
ли трехтысячница?1и.

Уверенно торит тропу лиде
ра, делая серьезную заявку 
на пятитысячный годовой 
надой, Н. Н. Раздобреева. 
Показатель ее работы — 
3.512 килограммов молока 
от коровы. Следом идет 
Н. А. Панфомирова'. Itoa- 
ти, по своей группе она до
билась самой высокой про
дуктивности в июле, а сей
час лидирует в соревнова
нии по суточным надоям на 
ферме и в совхозе. В рядах 
трехтысячниц — Е. А. Ве- 
р!евкина и самая молодая 
как по возрасту, так и по 
стажу работы Н. Н. Губина. 
Полученные ею 3.097 кило
граммов молока имеют осо
бый вес, ибо надоены от 
первотелок. Наталья Нико
лаевна даже обогнала в со- 
.ревновании мать, в прошлом 
дояркучхятитысячницу Д. Н. 
Губину. Той трехтысячный 
рубеж удалось перешагнуть 
только в начале августа.

Н. АФАНАСЬЕВА.

! «Ну чего ты боишься? Я тебе еще раз повторяю, 
что /семейному подряду, к  тому же первому ш совхозе, 
'провалиться не дадим».
I «Нет, сын, я  против такого подряда. Вот заключим 
договор п вообще /станем на ферме как инопланетяне. 
Худшие Норма .— нам. У  |дедь подряд, Псе равно вы- 
'держим...».

Оба эти высказывания я  приводил в статье «Сомне
ния (Анатолия Верховых», опубликованной л выпуске 
«дня животновода» Э февраля этого года. , Первое (при
надлежит главному экономисту совхоза «Кожевников
ский» 3 . М. «нколаевой, я  второе — скотнику этого (же 
хозяйства )— Ш. А- Верховых. То и другое обращено в  
Анатолию Верховых, р /скором будущем ответственному 
арендатору. Вуквально за несколько дней до заключения 
договора о семейном /подряде.

Мне (тогда, (как |корреспонденту, повезло: на моих Гла
зах происходил (процесс 'Принятия потомственными кре
стьянами решениц (— брагь нлн -не брать семейный (под
ряд? С одной (стороны, и хотелось втцу р сыном порабо
тать самостоятельно, своей семьей, д с другой — эта (же 
самостоятельность tx пугала. И все-такн чаша весов п пх 
сомнениях (во /многом благодаря настойчивмтн админи- 
стращш) склонилась в сторону «за». Они рзяли Ва се
мейный подряд выращивание 194 телок. С 1 января, как 
записано в договоре (хотя был закдаочен позднее), во 
15 мая.

Именно ,тот весенний день (ш  раньше, пн позже) дтал 
последним (в существовании семейного звена, рерховых 
отказались возобновлять договор. Чтобы пресечь все по
пытки (Но его «реанимации», Михаил Анатольевич пере
шел работать (скотником в  дойный гурт.

Хозрасчет на бумаге
Уважаемая редакция!
К вам обращается брига

да Первомайокюй МПМК, 
возглавляемая В. И. К,угут- 
ко. Она существует уже 
шесть лет. Мы постоянно 
выполняли и перевьшолняли 
производственные задания, 
награждались почетными 
грамотами обкома партии, 
ЦК КПСС. В наш коллек
тив зачислен погибший в 
Афганистане воин-интерна
ционалист Б. Л. Юрков — 
его заработок перечисляет
ся в Фонд мира.

С января нынешнего года 
наша организация перешла 
на хозрасчет. Но, как выяс
нилось. все улучшения оста
лись только на бумаге. И 
раньше бывало туго с по
ставками строительных ма
териалов, теперь же стало 
еще хуже. На таком же 
уровне и обеспечение техни
кой. Плохо идут дела с пла- 
шроваиие.м. Планируют в 
первую очередь, как ни

Г;

странно, те объекты, к ко
торым по объективным при
чинам приступить нельзя. 
Зачастую нет точных пла
нов на месяц, квартал.

Мы дожили до того, что 
перестали вьшолнятъ план. 
И это при Т0 .М, что МПМК 
в целом, оказывается, по 
экономическим показателям 
выглядит неплохо — показа
тели эти «вытягивает» сме
шанный подряд.

Планируется сдать в Воз
несенском отделении колхо
за «Маяк» животноводчес
кий комплекс, но такими 
темпами и с такими по
рядками мы его нынче не 
достроим.

Нашим руководителям, 
мы считаем, необходимо 
срочно перестраиваться — 
внедрять хозрасчетные от
ношения не на бумаге, а на 
деле.

Г. БУТЬКО,
Б. (ЗАБЕЛИН 

(всего 9  подписей).

Что же произошло?
— Да, как я говорил, так 

и получилось. Вы же виде
ли, какие у нас были кор
ма. Ими мы кормили телок, 
считай, всю зимовку. Если бы 
четыре скирды сена у  ферм- 
окого начальства не вырва
ли, то вообще бы большой 
падеж был. Никому до нас 
не было дела, — сетует 
Верховых-старший.

— После подписания до
говора мы оказались на ка
ком-то особом положении. 
Все отвернулись от нас, — 
раосказьшает Анатолий Вер
ховых, — Не только с кор
мами .бедствовали. На фер
ме есть тысяча способов ли
бо поддержать кого-либо, 
либо загнобить. Например, 
нужен нам трактор, чтобы 
вычистить двор. Мы его не 
просто берем, а платим за 
его работу из своей чековой 
книжки. Так вот мы попро
сили трактор 15 февраля. 
Десять дней потом ходили 
за бригадиром, упрашивали. 
Дали наконец, да не один, 
а сразу четыре. И эти четы- 
ре трактора чистили двор 
целых 4 дня. Безусловно, 
они простаивали. Механиза
торам же работа оплачива
ется повременно: чем доль
ше провозишься, тем боль
ше денег получишь. И все 
это время в лютый мороз 
телки стояли на улице. А 
потом сразу перевеска ско
та. Около половины средне
суточного привеса мы поте
ряли из-за такой «орггшиза-

ции». А еще о феврале бри
гадир В. И. Дамзин «поте
рял» 8  центнеров получен
ного нами привеса. Если бы 
свою бухгалтерию не вели, 
тан и прошла бы «ошибка».

Но в феврале Верховых 
все же получили немного ва
лового дохода (173 рубля на 
двоих), обеспечив среднесу
точный привес 488 граммов. 
В марте чуть-чуть не дотя
нули до плановых 600 грам
мов, заработали 361 р ^л ь . 
Лишь апрельскую работу се
мейного звена можно счи
тать удовлетворительной — 
626 граммов среднесуточно
го привеса молодняка и 
1.187 рублей валового до
хода арендаторов. А в мае 
был отшес...

— Талые воды залили 
весь двор. Телки стояли по 
колено в воде. Мы с отцом 
ежедневно ' рыли лопа
тами небольшие арыки, что
бы хоть немного слить во
ду. Псжросили у главного 
зоотехника И. А. Полякова 
трактор, чтобы осушить 
двор. Он отказал. На са
нях по весенней распутице 
корма возить было очень 
трудно, но трактор нам то
же не выделили, и мы до 
15 мая пользовались саня
ми. Сваливать корм тоже 
приходилось в лужу, пото
му что сухие кормушки нам 
не разрешили привезти, — 
объясняет бывший аренда
тор.

По мнению подрядчиков, 
их основательно «надули» с

оплатой. Рассчитали не по 
валовому доходу, а по та
рифной расценке, к тому же 
администрация совхоза не 
вьшолнила условие договора 
по натурооплате. При 100- 
процентной сохранности мо
лодняка подрядчикам долж
ны были выдать телят в 
трехмесячном возрасте, а 
при 95-процентяой — в 
полуторамесячном. У Вер
ховых пала одна телка. Как 
они считают, не по их ви
не: от плев.рита. Однако в 
любом случае ови до сих 
пор не получили даже мень
ших телят. Остаток зарпла
ты, начисленной по расцен
кам (162 рубля на каждо
го), отец и сын получать от
казались.

— Мы обратились за за
щитой в прюфсоюэный но- 
миггет, к председателю 
В. Ф. Шалагину. Но он от
казался помочь: дескать, ес- 
ли чем-то недовольны, по
давайте в суд. Но неужели 
мы будем судиться с род
ным совхозом? — заключа
ет Анатолий Михайлович.

Тогда Верховых - млад
ший пришел в редакцию 
районной газеты и расска
зал всю историю с их семей
ным подрядом, после чего 
появилась корреспонденция 
«Задумаешься: а стоит ли?».

Ответ администрации хо
зяйства не за<?тавил себя 
долго ждать. В нем за че
тырьмя подписями — ди
ректора совхоза П. И. Шка
рина, главного экономиста 
и заместителя секретаря 
парторганизации 3. М. Ни
колаевой, председателя
профкома В. Ф. Шалатина 
и главного зоотехника И. А. 
Полякова — сказано: «Они 
(Верховых) не повяли сути 
семейного подряда и не 
стремились сделать для се
бя все возможное. Они ре
шили, что находятся теперь 
на особом положении, даже 
■не обеспечивали поголовье 
солью, небрежно относились 
к расходованию подвезенно
го сена...».

Мы беседуем с Зоей Ми
хайловной Николаевой в 
том же кабинете, где она 
полгода назад так настой
чиво уговаривала скотника 
А. М. Верховых подписать 
договор о семейном подря
де.

— Мы не смогли рассчи
тать Верховых от валового 
дохода, потому что они его 
не получили. Вместо 158 
центнеров привеса, преду
смотренных договором, они 
произвели 116. При плано
вом среднесуточном привесе 
600 граммов обеспечили 
всего 394. Всего продукции 
семейным звеном произве
дено на 20.148 рублей, а 
затрат сделано на 20.992 
рубля. Получается, что Вер
ховых оказались должны 
совхозу. Поэтому в порядке

(Окончание на <2-й стр.)

ШЕФЫ 
НА ПОДРЯДЕ

1Д00 тонн первоклассного сена загото
вил отряд Стрежевского УБР.

В каждом отряде стрежевових кормоза- 
готовителей есть опытные механизаторы 
широкого профиля, работающие на пой- 
мешьык лугах не один сезон. Но, как пра
вило, считается, что главное—ньшолнить 
задание быстрее. И многие предприятия 
не считаются с затратами, стараются при
влечь на покос побольше 'людей. Иногда 
получается, что мощный многочисленный 
отряд действительно быстрее заканчивает 
заготовку кормов. Чаще же — наоборот. 
Командир|у и комиссар|у приходится под
гонять щжвлеченных на помощь к осН'ОВ- 
ньш кадрам. Еще в прошлом году мы за
думались над этим и решили, попробовать 
работать по-новому.

Перед началом сенокоса мы с команди
ром отряда Ю. А. Родинским пришли к се
кретарю парткома С. А. Мерзлякову и 
предложили свои условия. Что скрывать, 
в основе было желание заработать и изба^ 
виться от излишней опеки. Рассудили так: 
будет стимул — никого не надо будет 
подгонять. Вместе с секретарем парткома.

. экономистами и начальником упрамения 
составили договор на аккордный подряд. 
По его условиям, косари обязались вьшол- 
нить задание до первого сентября, а ад
министрация гарантировала нам опреде
ленный ^ н д  зарплаты. которым отряд 
вправе располагать независимо от сроков 
вьшолнекил плана и числедаости,
. За основу был взят прошлогодний уро
вень. Тогда 40 человек были оторваны от' 
основной работы и получали заработную 
плату по существующему положению. 
Сумма этих въшлат из кассы предприятия 
и стала той «печкой» для расчетов эконо- 
м,истов. А ветераны нашего отряда подсчи': 
тали, какой численности достаточно, чтобы 
заготовить 1.400 тонн сена ,в максимально 
короткие сроки. Поначалу набрали 20 че
ловек, потом безболезненно сократили 
еще О.ДНОГО. Основная нагрузка легла на 
плечи девятнадцати косарей, каждый из 
кото.рых владеет практически bcomih опе
рациями. За быт отряда беспокоиться не 
приходилось, так как обслуживали нас два 
повара, а бесперебойную подачу электро
энергии с^еспечивали дизелисты. Это уже, 
как говорится, вопрос вчерашнего дня, и

Люди села

у косарей по такому поводу голова не бо
лит. Остается сооредоточиться на главном 
деле.

Подряд снял вопросы по оргаиизадни 
труда. Командир и комиссар работают на
равне со всеми, контролировать и подго
нять просто некого. Нам удалось достичь 
практически полной взаимозаменяемости. 
Если ,косаре заготовит много кошенины и 
■надо помочь ставить стога, он садитйя на 
резервный стогомет или берет в руки ви
лы. Е^ли какая-то поломка, все свободные 
от работы включаются и помогают быстро 
устранить неисправность. В результате 
такой организация мы по;огчили значи
тельный выигрыш и в сроках страды, и в 
качестве сена. Год назад при такой же при
мерно погоде начали косить 8  .июля, закончи
ли работу 17 августа. В этом году присту
пили 12 июля, а уже 5 августа вьшолнили 
задание и в субботу принимали поздравле
ния. Получается: 40 человек работали по
чти 40 дней, а 19 управились на две неде
ли быстрее. Все сено в этом сезоне сдано 
первым классом. '

В подрядном звене обычно не принято 
'кого-то выделять, все работают на со
весть, Но я все же хотел бы отметить сто- 
тометчика iB. Исакова, заменившего двух 
Человек, подборш|ика Ю. Мязина, успе
вавшего еще вершить стога. Вписался в 
■отряд я  носарь В. Подрядов. Он. хотя и по
пал в нашу компанию впервые, задавал 
Такой темп, что за ним приходилось тя
нуться.
1 Кроме быстрого вьшолнения плана, и 
предприятие, и рабочие получили и другие 
Выгоды. Управление почти вдвое снизило 
расходьЕ сэкономлено топливо, затраты на 
Перевозку вертолетом, на вьшлату зарпла
ты и т.д. А каждый кормозаготовитель 
получил неплохой заработок плюс воз
можность ПО своему выбору отдохнуть в 
'осташпиеся до истечения срока' договора 
Дни или выход'ить на основную работу и 
получать там зарплату. Надеемся, что 
Опыт этого года будет использоваться и 
дальше. Тогда придется объявлять кон- 
1курс на место в отряде, но мы такой кон
куренции не боимся.

I В. МАСЛЕНЧЕНКО, 
комяссар отряда Стрежевского УБР.

Поздравление 
с трудовой 

победой
в управление Госком- 

нефтепродуктов по Том
ской области пришла те
летайпограмма с грифом 
«Правительственная». В 
ней говорилось}
' «Коллегия Госком- 
нефтепродуктов РСФСР и 
президиум ЦК профсою
за pai6 o4 «x химической и 
нефтехимической про
мышленности поздравля
ют коллектив с присуж- 
'деяием переходящего 
Красного знамени по ито
гам социалистического 
ооревнованяя за второй 
квартал 1988 года. Же
лаем коллективу даль
нейших успехов «а благо 
социалистической Роди
ны. Первйй заместитель 
Роскомитета В. Колесни
ков, секретарь ЦК 
профсоюза В. Малахов».

Управление полностью 
вьшолнило поставки топ
лива клиентам по заклю
ченным договорам, план 
«розничного товарооборо
та вьшолнен на 132 про
цента и план ввода ос- 
9ЮВНЫХ фондов—на ПО 
процентов.

i
В. ВЛАДИМИРОВ.

«Мастером — (золотые руки» называют на ремонтно
техническом предприятии 'РАПО з?азоэлектросварщика 
Виктора Викторовича /Букина. Он не только добросовест
но и со знанием дела относится к 'выполнению своих 
прямых обязанностей, ио и является Активным общест
венником.

Фото В. Тестова.
К аргасокский район.

Успех автотранспортников
Высоко оценена рабо

та объединения «Том.ск- 
автотранс» по 'итогам 
первого полугодия 1988 
года. Ему присуждено 
второе классное место в 
реопубляканском соц
соревновании. В числе 
лидеров внутри самого 
объединения ’ названы 
Шегарское АТП, автоко
лонны №№ 1977 и 1235 
'ПАТП № 3 г. Томска,
'Колпашевское АТП.

В связи с присуждени
ем второго классного 
места объединение «Вос- 
hoKa^orpaiHlc» вьщ>азило 
уверенность в том, что 
'коллектив «Томскавто- 
траноа» будет я вп,редь' 
'в авангарде соревнова
ния, вьшолнит и перевы
полнит планы года и пяти
летки.

Г. СТАСОВ.

4 Б У Д Ь Т Е  З Д О Р О В Ы !
ФОТОРЕПОРТАЖ

-Щи
. 4

Среди родственных пред
приятий Министерства ме
дицинской и микробиологи
ческой промышленности 
Томский 'химико-фармацев
тический завод /неоднократ
но отмечался за хорошую 
работу. Заводские препара
ты—экстракт радиолы и 
бензобамил, разработки кото
рых (велись совместно с 
томскими медицинским и 
политехническим институ

тами, были удостоены ме
далей ВДНХ.

Москва, Ашхабад, Тбили
си—более чем 240 адреса
тов нашей страны, а также 
в Венгрии, Болгарин, Лао
се получают продукцию 
томского завода, которым в 
этом году будет выпущено 
лекарственных препаратов 
Па сумму 52 миллиона 160 
Тысяч рублей.
! НА СНИМКАХ: Людми

ла Федоровна Яковлева н 
Зоя Васильевна Аноприева: 
фасовщица Зинаида Серге
евна (Шахрай. Бее опи (гру
дятся на недавно смонтиро
ванной повой автоматнчес- 
iKoft линии в четвертом це
хе: препарат клофелян—
(одно /ИЗ новых лекарствен
ных средств, недавно ос- 
(военных ТОМСКИМ заводом.

Фото Н. Потапова.

* 3 ^
.

Что сегодня 
■олнует!

ЗАЧЕМ
СПИСЫВАТЬ

ДЕТАЛИ?
В(сем известно, как вели

ка тяга молодежи ко всему 
новому, особенно в технике. 
И очень жаль, что не всег
да есть возможность нашей 
детворе заняться полезным 
делом — мастерить различ
ные поделки из радиодета
лей. используя простые, 
/вполне понятные схемы.

У меня есть предложение. 
Поскольку очень трудно ис
кать и находить в свободной 
продаже радиодетали ' — 
конденсаторы и сопротивле
ния различных номиналов, 
полупроводниковые элемен
ты (диоды, транзисторы и 
пр.) — может, стоит орга
низовать реализацию нелик
видов этих радиодеталей че
рез торговую сеть. Цена 
многих радиоэлементов — 
буквально копейки, для 
■предприятий города это ни
чего не стоит, они попросту 
их списывают как просро
ченные по сроку хранщшя 
до монтажа (меньше возни).

Предприятий и институтов 
радиотехническош, элект
ронного профилей в облает- 
НО.М центре лшого, и нико- 
вда не бывает, что ничего 
лишнего не остается. Воз
можно, есть необходимость 
создать какой-то коопера
тив, чтобы реализовать эти 
детали.

Считаю, что эта проблема 
не только Томска и области, 
а всей страны. Надо уско
ренными темпами догонять 
упущенное, чтобы сплошная 
■компьютеризация страны 
стала реальностью молодого 
поколения.

Р. ЧУРАГУЛОВ.
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*Партийная жнзнь; веди, первичная -------

B M E C J E
1Е

в. и. Ладяевой,

механизаторов. Директор 
ДК Н. Конохов ежедневно 
выпускал боевые листки. Но 
этого, естественно, мало. В 
то же время нельзя не со
гласиться с тем, что оказа
ла на последнем партийном 
собрании коммунист Л. А. 
Колмакова: «Почему все
пытаелюя отнести на счет 
партийного бюро и профко
ма? А где были наши спе
циалисты, управляющий, ди-

томобиль дан ем:у для лич 
ного пользования.

— Наши партийцы, 
считает В. И. Ладяева, —
скучать не дадут. Особенно работу по формированию .„хожу посмотою- 
тоебовательными становим- коллектива. Четьшежпы. на- •'
ся сейчас.
требовательными становим- коллектива. Четырежды, на- -i-io там

чиная с последнего отчетно- нового, как с заготовкой 
выборного собрания, подни- кормов, с наглядной агита- 

Совхоз «Богатыревокий», мались эти вопросы. Нема- щией А завтра—надо хоть 
несмотря на неплохие пока- ло дал в этом плане и раз- „олденечка поработать с за

говор нк собрании, когда ут- готовителями лекарственных 
трав>.

■зате.п,и в животноводстве, в
недавнем прошлом находил- вермедалась -характеристика 
ся в очень затруднительном главного агронома хозяйст-
финавсовом положении, ва А. Е. Новикова. дот так в бесконечныхСейчас наводят порядок в так, в оесконечных
экономике хозяйства. Проб- Есть ли изменения? Пре- заботах живет пар
лемы, св'язанные с животно- шде всего они видны в ор- тийный секретарь а вместе
водством, постоянно подни- (паншации социалиютнческо- ^ дают себе покоя и
маются на партийных соС^а- го соревнования. В период ДРУГие ксшмунисты первич-
ниях. Коммунисты отмеча- весенних полевых работ на ной. 
ют настойчивую работу чле- опециальном экране учетчик 
«а КПСС зоотехника С. Ф. проставлял не только норму 
Малкина по укреплению про- выработки, но и заработок вак ч ар ск и й  район.

Ф. ЗОЛОТАРЕВА.

ЗАДАЧИ ТОМСКИХ СТРОИТЕЛЕЙ

С О Б О Е
ОЖЕНИЕ»

неосвобожденному секретарю нарт- ^  Богатыревке
организации совхоза «Богатыревский», не |>аз иыталйсь вобождегаы^^' 
отыскать ^сакую-ннбудь ставку ло паотвйн^ шшнн hv работников,
полставкн хот я̂ бы.^^о В а л е /т Л  р З л ь ^ ^ : .
отказалась »т ]всех доплат. («Сейчас мой двторнтет (дер- пбтпГй^нн^’
«кится на бескорыстии, а  если бы люди знали, что мне за Нет
партработу платят, думаю, желание выполнять общест- ^ 0“  СоДта ^ и й и т  
■венные /порученнл или Откликаться на мои просьбы, у м ^ и с т а ^  совхЙа его ^ v '  
лнх поубавилось бы., -  так рассуждает секретарь. з д н ^ е л я м  с^ д о в й о
Работает Валентина Ива- изводственной и технологи- ®Рать на свои плечи тру^ 

новна в Вогатыревском лес- ческой дисциплины на Фер- *^®^яжадее. Это и имела в 
-ничестве. но заботы совхоза ме, по организации социа- Лидия Александровна,
стали для нее близкими и диетического соревнования!, Хаоактеоная чеотя п гти
понятными Поэтому и пар- его гласности. Станислав ле рТбоТьйп|рвичной- Йесь 
тинные собрания, на кото- Федорович вникает в каж- п ротай  вотлТ  Г  n o a S v  
рых коммунисты вы-рабаты- дую цифру, видит за сменой огшты коммунистов та пар^

= » .а Т и Т  l i  s r
ную позицию. Примеров не- На ферме успешно тру- v  Рахшмв Й^я^нмй 
мало. -Непросто начинал ди- дится партгруппа, которую '
ректорствовать и нынешний возглавляет член HononKOMa* o-npiTrPTiaTOTit ' 
руководитель совхоза В. Д. райсовета Л. А. За-ворот- д%  Е х а я т е  
Субботин. Много нелицепри- нюк. Не так давно комму- „оммунистамийштужяля ^  
ятных слов сказали полтора нисты на своем собрании за- „р„
года назад ему коммунисты слушали отчет пардтруппор- ^апь Г с й  Ломярвя** '̂^ °̂^  ̂первичной, ставился даже га и отметили, что низовое ^ i • с., ломаева.
вопрос о его пребывании в партийное звено является в  работе любой парторга 
партии. Через год вновь за- тем центром, вокруг которо- низации очень важным яв- 
слушали отчет директора, го формируется весь коллек. ляется умение возвращаться 
Протокольная запись пере; тив фермы. Были названы « принимаемым постановле- 
дает слова {1(У1ководителя; и промахи, на которые еле- ниям. Дело это непростое 
«Я многое понял и благода- Дует обратить внимание. для .многих первичных но 
рсн парторганизации за тре- ^ложнее о&тоят прля в богатыре-вцы стремятся не 
оовательность» И это не увлекаться одними разгово-
просто слова. Серьезные пе- совхозе с полеводством, да рдми. Все чаше в пове-еткяу 
ремены подтверждаются се- ют появляются ^ р о с ы  о вы-
годняш-ними делами. Жест- ^™е всё с же- ранее принятых
«о потребовали к^му-нисты ^™е все, с тру^^^^ решений -  ®воих и бюро,
соблюдения партийных -норм E f  ж тоой  "^енумов райкома партии,
3 быту от члена .партии Ва- >Т’а1Ц11'И', держится иа авториг
шурина, который почему-то коммунистов ...Три дня секретарь от-
счел, что общественный а-в- ‘Р- Малкина, Л. -А. За- сутствовала в поселке. О

(воротнюк, техийка-.осем€на- «аи 
тора В. Ю. Ветшаяовой. то Богатырев-
в полеводстве не сложилось е-пешит узнать, не от-
та-кого сильного ядра, и пар- кладывая на другой день по 
тийная организация -ведет возвращении. «Вот сейчас

В редакции «Красного 
знамени» состоялась встре
ча с делегатом XIX Всасо- 
к»зной партийной конферен
ция начальником Главтамск- 
строя Борисом Алексееви
чем Мальцевым. В интерес
ной, живой беседе он рас
сказал журналистам о том, 
какие задачи поставила пар
тийная конференция перед 
(строительной отраслью 
страны, поделился пробле
мами реализации программы 
жилищного строительства в 
Том-ске и. области.

Прежде всего Борис Алек
сеевич сообщил самую све
жую новость; Главтомск- 
сгроя больше нет. В област
ном центре создается Том
ское строительное объеди
нение. И хотя ст.руктура ор
ганизации остается по сути 
прежней, главк, став объе
динением, приобретает пра
ва госуда|рствен'Ного пред
приятия со всеми вытекаю
щими из этого возможностя
ми и перспективами. На
пример, должность началь
ника объединения теперь 
становится вьй5орной.

Перед томоким'и строите
лями сегодня -возникает мас
са проблем. Огромными тем
пами растет жилищное стро
ительство. будучи никак не 
подкрепленным базой строй
индустрии. «Четыре удара», 
по -славам Б. А. Мальцева, 
«поджидали» главк в этом 
году. Переход на вторую 
модель хозрасчета'. Увели
чение плана по жилью с 200 
тьгсяч квадратных метров до 
300 тысяч. Введение гос- 
приемки на заводе крупно
панельного домостроения. 
Невозможность больше ис
пользовать в строительном 
производстве труд заключен
ных. Выйти из трудного по
ложения с честью — ос
новная задача.

Какие перспективы у 
главка, то есть у Томского 
строительного абъедашения? 
Года два-три назад фанта
стикой -выглядели бы «на
метки» Бориса Алексееви
ча: сдавать ежегодно 450— 
500 тысяч квадратных мет
ров жилья, -причем все объ
екты — «под ключ», обра
зовать научно-исследова

тельские институты по пер
спективным направлениям 
строительного производства. 
Сегодня это вполне реаль
но. Как реально в будущем 
создание в Томской обла
сти своего производства 
важнейших строительных 
материалов и изделий: пар
кета, санфаянса, плитки.

Важнейшая проблема — 
качество жилья. Борис 
Алексеевич сказал, что сей
час от строителей в основ
ном требуют темпы. А нуж
но выбирать; либо темпы, 
либо качество. Эта мысль,- 
кстати, прозвучала на парт
конференции в выступле
нии академика Л. Абалки
на.

С этой позицией можно 
соглашаться, можно не со
глашаться. Хотелось бы, 
чтобы выбор был таким: и
темпы, и качество.

Б. А. Мальцев ответил на 
'Мнсгочисленные вопросы 
журналистов.

С. ВЕТРОВ.

(Окончание.
I Начало на 1 стр.)
исключения, чтобы не оби
деть подрядчиков, мы опла- 
ггили им работу по расцен
кам, — поясняет глав-ный 
экономист.

— Верховых сами лиши- 
Ди себя заработка. Они 
плохо ухаживали за скотом. 
У них была в распоряжении 
лошадь. Так нет же, они 
сидели и ждали трактор, хо
тя это увеличивало их за
траты и уменьшало зарабо
ток. Подряд ведь и сущест
вует для того, чтобы люди 
работали сами, а не ждали, 
НТО кто-то за них сделает их 
:работу. Если бы главный зоо
техник не уделял такое 
большое внимание дойному 
lypry, то договор с Верхо
вых надо было расторгнуть 
в следующий же месяц. 
Другие же скотники получа
ли, на тех же самых кормах.

хорошие привесы — и по- 
800 граммов, и по кило
грамму. И они могли, если 
бы захотели. Но Верховых 
рассчитывали, что если они 
первыми взяли семейный 
подряд, то им создадут теп
личные условия, все будут 
с ними нянчиться. Главный 
урок, который мы извлекли 
из первого неудавшегося 
опыта: прежде чем заклю
чить договор об аренде, на
до хорошо изучить будуще
го арендатора, С Верховых 
мы ошиблись, считает 
заместитель секретаря парт
организации совхоза 3. М. 
■Николаева.

— Я никогда больше не 
возьму ни семейный, ни 
арендный подряд. Он полу
чится тогда, когда в нем 
будет заинтересовано руко
водство. Нашим же руксво- 
дителям семейный подряд 
нужен был не столько для 
дела, сколько для галочки.

'И’абочая гвардия
ШШШЯЖ V
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• Вез Малого два десятка лет отработал на (Каргасок- 
скои рыбозаводе трактористом Николай Иванович ДИн- 
(робоков. Его трактор «ДТ-75» с бульдозерной навеской— 
Аюмощь и выручка во (многих хозяйственных двлах. 
Особая роль отводится ему и в оказании услуг работ- 
(никам завода. Зимой Николай Иванович занят в основ
ном вывозкой сена для Цриусадебньтх хозяйств рыбаков. 
!А летом приходится {выполнять работы по благоустрой- 
(гтву территории, участвовать ^  строительстве жилья, ко
торое активно ведется ipa этом предприятии хозспособом. 
И  любое порученное i дело 'добросовестный, грамотный 
тракторист (кстати, техннна у него всегда в исключи
тельном порядке) выполняет безупречно.

Фото В. Тестова.
К аргасокский район.

Это интересно-

чтобы отчитаться в райко
ме. что и у них, дескать, 
есть .модная новинка.. Мы 
были обречены на неудачу 
с самого начала, — такой 
вывод сделал для себя Ана
толий Верховых.

Итак, стороны непримири
мы. Администрация винит 
во всем арендаторов, а они 
— ад-миннстрацию. И те, и 
другие ратуют за чистоту 
эксперимента, ссылаются на 
«особое положение», только 
каждый понимает его по- 
своему. И никто не хочет 
признать свои ошибки.

Не собираюсь во всем защи
щать Верховых. Они тоже 
люди, причем с характером. 
Вполне возможно, что не
которые из их претензий к 
•администрации—не совсем 
обоснованны. Что касается 
.■экономии затрат, то сделать 
они действительно могли 
больше. И все же, дз'мает- 
ся, большая часть вины ле 

жит на руководстве совхоза 
«Кожевниковский». Уж если 
говорить о чистоте экспери
мента, то необходимо было 
обеспечить подрядчикам пол
ную автономность на фер
ме. С самого начала им 
должны были выделить кор. 
■ма (конкретную сенаншую 
траншею, конкретные стога 
сена). Верховых же корми
ли молодняк тем, что дают. 
По данным же районной аг
рохимлаборатории, в совхо
зе «Кожевниковский» из 
всего заготовленного на зи
мовку оилоса треть была 
неклассного, из сенажа — 
больше половины тоже не
классного.

Семейный подряд был соз
дан без соответствующей 
предварительной подготов
ки. Какое-то нетерпение за
ставляло руководство совхо
за форсировать события.

Вызывает некоторое не
доумение и оплата труда. По 
расценкам, Верховых зара
ботали полторы тысячи руб
лей, а от валового дохода 
оказались 800 рублей долж
ны. Видимо, на будущее не
обходима корректировка си
стемы цен, по которьш хо
зяйство продает арендато
рам корма и покупает их 
про^дукцию — привес мо
лодняка.

Непонятно и следующее: 
почему арендатор, платя за 
услуги техники чеками, дол. 
жен получать ее в распоря
жение, когда это удобно 
совхозу, а не ему? Почему 
профсоюзный комитет, видя, 
что п{юваливается ценное 
начинание, попросту говоря, 
умыл руки, стал в стороне? ^  

Много проблем высветил 
неудавшийся семейный под
ряд в совхозе «Кожевников
ский». Но главная — это 
незаинтересованность сов
хозных специалистов в его 
успехе. Пожалуй, не стоят 
ни Анатолию Верховых, ни 
другим -рабочим хозя&:тва 
бояться аренды, наоборот, 
надо настаивать, чтобы и 
специалисты переходили на 
хозрасчетный труд, чтобы 
из погонял они преврати
лись в технологов, действи
тельно нужных прюизводст- 
ву. Если станет хозяйство 
кооперативом арендаторов, 
то так оно и будет. Семей
ный и арендный подряд — 
это не какое-то временное 
модное увлечение, это буду
щее сельской экономики. А 
•в совхозе «Кожевниковский». 
он пока действительно на-f  
ходится «на особом поло
жении».

i Д. БАРЧУК.
К ож евниковский район.

Памятник воинам -HHTepHaiiHOHaHHCTaM
Томский обком (ВЛКСМ, (горисполком т. (Томска, областной совет (ветеранов 

^ойны к тр у д ^  областной jcoaer (воинов запаса. Томская организация Союза ар
хитекторов РСФСР, Томская организация ; Союза художников РСФСР объявля
ют областной (открытый конкурс на ^змвщ енне йя эскизный проект памятника 
(советским воинам, прнзв1анным в (ряды (Советской (Армии в Томской области, 
'погибшим при выполнении ИнФернациокалыюго долц^.

Памятник будет возведен 
в г. Томске на средства, 
собранные трудящим1ися го
рода и области. ,На строи
тельство памятника открыт 
счет № 1788 в областном 
управлении Шилсоцбанка. 
Памятник должен нести в 
себе высокий смысл и обла
дать яркой эмоционально- 
образной выразительностью.

Конкурс проводится в 
два тура. За(дача первого 
тура — определить место
положение памятника в си
стеме города Томска и ос
новную идею объемяо-прост- 
раиственного замысла, обес
печивающие гармоничное 
решение аркитектурно-пла- 
‘нировочных и функ
циональных вопросов.
Первый тур проводится до 
3 октября 1988 года. Б ок
тябре будут проведены вы
ставка конкурсных проектов 
и их широкое общественное 
обсуждение. Жюри заверша. 
ет свою работу по первому 
туру 1 ноября 1988 года.

Участники первого тура 
конкурса представляют про
ектные материалы в следу
ющем объеме:

Схема градостроительной 
ситуации в  масштабе 1:2000 

Генеральный план to мас
штабе 1:500

Фасады, план, разрез to 
масштабе 1:100

Развертки застройки в 
масштабе 1:500 

Перспектива
Модель (макет) памятни

ка в масштабе 1:50.

Управленец по зак азу
Б резерв руководящих 

кадров при Харьковска.м 
облагропроме зачислена 
большая группа нынешних 
выпускников местного ин
ститута -механизации и элек
трификации сельского хо
зяйства. Двадцать два ново
испеченных инженера впер
вые в практике этого вуза 
вместе с дипломами получи
ли удостоверения специали
стов - организаторов сель- 
хозпроизводства.

— А не поторопились 
обнадежить молодых людей 
радужными перспективами? 
— спрашиваем ректора ин

ститута профессора Т. Ев- 
скжова.

— Судите сами. За пос
леднее время управленчес
кий аппарат областных под
разделений АПК сократил
ся более чем. на четыреста 
человек. Некоторым предло
жили возглавить хозяйства. 
Охотников нашлось мало. 
Только восемнадцать из них 
выехали в села. И, самое 
обидное, никто так и не 
смог встать у колхозного 
или совхозного штурвала. А 
ведь это были опытные, 
умудренные жизнью специ
алисты, — подчеркивает 
наш собеседник. — Быхо-

дит, дело не в стаже или 
возрасте. Б свое время 
многие из них заканчивали 
и наш институт. Да вот толь
ко .науке управления их 
никто не учил. А хорошо 
усвоенные за годы кабинет
ной работы командно-воле
вые методы уже не сраба- 
тьшают.

Бот почему в институте 
охотно поддержали идею 
сделать такую подготовку 
для студентов, проявляющих 
способности к руководящей 
работе, обязательной. Бме- 
сте со специалистами обл- 
апропрома, вьктупившего в 
роли заказчика на управ-

Чертежи вьшолняются на 
подрамниках 1мХ 1м (не 
более двух), пояснительная 
записка. — на подрамниках. 
Конкурсные проекты перво
го тура в объеме, установ
ленном программой, пред
ставляются до 18 часов 3 ок
тября 1988 года в обком 
БЛКСМ по адресу; г. Томск, 
пл. Б. И. Ленина, 6, оргко
митет, кабинет № 3.

Кроме того, принимаются 
предложения и идеи в лю
бой форме. Б первом туре 
приглашаются принять уча
стие все желающие.

Бее конкурсные материа
лы представляются под де- 
ВИ301М, выраженньш б|уквой 
русского алфавита и пяти
значной цифрой (высота 
1 см). Девиз пишется в 
верхнем правом углу всех 
■конкурсных материалов, а 
также на девизном конвер
те. Б запечатанном девиз
ном конверте содержится 
информация об авторах: фа
милия, имя, отчество, адрес 
с указанием индекса отде
ления связи, год рождения.

За относительно лучшие 
проекты из числа представ
ленных на конкурс присуж
даются пять равнозначных 
премий, по 500 рублей каж
дая. За интересную идею, 
предложение, поступившие 
в адрес оргкомитета в про
извольной (непрофессио
нальной) форме устанавли- 
'ваются специальные призы.

Бторой тур конкурса про
водится с 1 ноября по 1

ленца, разработали учебную 
программу. После соответ
ствующей доработки ее ут
вердило Управление высшего 
и среднего специального 
сельскохозяйстве.нного об
разования Госагропрома 
СССР. Определили и базо
вые хозяйства для прохож
дения производственной 
практики будущих управ- 
леяцев.

— Закончить отделение 
01рганизаторов — не озна
чает автоматически претен
довать на вакантную руко
водящую должность, —• го
ворит Т. Басюков. — Здесь 
готовят тех же инженеров, 
только параллельно дают 
глубокие знания по управ
ленческому делу. Потому-то 
вьщускников и зачислили в 
резерв на выдвижение. Те-

февраля 1989 года. Итоги 
его после общественного об- 'JL 
суждения будут подведены 
1 марта 1989 года. Участ- 
йнка1ми второго тура конкур
са могут быть (с их согла
сия) только авторы проек
тов, премированных в пер
вом туре. Объем, состав кон
курсных материалов тот же. 
Допускается, по усмотре- 

• нию авторов, увеличение ко
личества подрамников и 
масштаба изображения для 
лучшего раскрытия замыс
ла.

За относительно лучш.ий 
проект из числа представ
ленных на второй тур кон
курса прицуждается одна 
премия в размере 2.000 руб
лей.

Оправки по програм1ме и 
условиям конкурса по теле
фонам 2-38-09, 2-53-35.

Бопросы по градострои
тельной ситуации и заявки 
на нее принимаются до 1 
сентября 1988 года архитек- 
Ьурию-планировочным уп- 
равление.м Томского горис
полкома (тел. 3-07-32, на
чальник планировочного от
дела — Недоговоров Юрий 
Дмитриевич).

Б Томской организации 
Союза архите1кторов (Дом 
творческих организа
ций. проспект Ленина, 111)
16 августа в 18 часов для 
участнико1в конкурса состо
ится беседа о генеральном 
плане г. Томска, о возмож
ных участ.ках размещения ^  
пам'ятника. X.

перь с ними будут работать 
специалисты облагропрома, 
которые и доведут до конца 
начатое в институте дело — 
помогут нашим воспитанни
кам реализовать себя в ка
честве современного руково
дителя.

Ныне заказ на специали
ста с управленческим укло
ном получили от облагро
прома и другие институты 
Харькова — сельскохозяй
ственный имени Б. Б. До- ' 
Кунаева. зооветеринарный. 
На открытых здесь отделе-^ 
ниях организаторов произ
водства идет фо1рмирование 
уче'бных груш.

С. ЛИГОСТАЕВА,
Л. ПИЛИПЕНКО, 

корр. ТАСС.
Харьков.

ТАК РЕШИЛА f 
ПАРТИЙНАЯ 

КОНФЕРЕНЦИЯ

Пристальное внимание и неослабный интерес всего 
народ!а вызвала развитая на XIX (Всесоюзной конферен- 
'цни КПСС концепция ст]16ительства правового |Ч)сударст- 
!ва в СССР. Прокомментировать ее основные положения 
корреспондент ТАСС попросил министра юстиции СССР 
Б. В. КРАВЦОВА.

п у т р а в о в о м у
Вопрос: Одной из важных 

.задач перестройки, как под
черкивается в резолюции 
XIX Всесоюзной парткон
ференции «О правовой ре
форме», является повыше
ние роли суда в системе 
социалистической демокра
тии. Какие задачи здесь 
предстоит решать?

Ответ: Состоявшийся 29 
июля Пленум ЦК КПСС оп
ределил конкретные шаги 
по практическому осущест- 
■влению резолюций парткон- 
ферешции, в том числе и по 
вопросам судебной рефор
мы. Конференция решила 
восстановить ленинское ви
дение (РОЛИ суда в нашем 
обществе.

Ведь суд -  это единст
венный орган в государстве, 
наделенный исключительной 
властью .пртаяать человека 
Bi-iHceHbiM в пр>еступЛенин, 
определ'ить ему меру наказа
ния, в том числе лишить 
свободы. Суды страны еже
годно рассматривают, «роме 
уголовньг.ч, большое коли
чество граждакскн-х и адми

нистративных дел. В про
цессе повседневной деятель
ности судьи общаются с де
сятками миллионов граждан 
— истцов, ответчиков, под- 
судимык, потерпевших, сви
детелей и других, решают 
вопросы, затрагивающие в 
той или иной мере их инте
ресы.

От точности весов право
судия, сказал М. С. Горба
чев, зависят судьбы многих 
людей. Поэтому весь совет
ский ■ народ заинтересован в 
том, чтобы суд занимал в 
обществе подобающее ему 
место, чтобы судьями рабо
тали высококвалифициро
ванные, опытные специали
сты, обладающие безужориз- 
нешп>ши моральными каче
ствами, обостренным чувст
вом справедливости и ответ
ственности за добросовест
ное исполнение судейских 
обязанностей.

Конференция признала 
необходимым: значительно
укрепить гарантии .осущест
вления таких демократиче
ских принципов правосудия.

как состязательность, глас
ность, неукоснительное соб
людение презулшции неви
новности, недопустимость 
как обвинительного уклона 
так и попустительства по от
ношению к тем, кто посяг
нул «а закон.

Для выполнения этой за
дачи предлагается сущест
венно изменить процессу
альное законодательство, 
значительно расширить пра
ва участников процесса: в
kacTHocTH, предусмотреть 
право кассационного о ^ а -  
лования приговоров и реше
ний Берховного суда СССР 
и верховньк судов союзных 
республик, обжалования ре
шений по делам об админи
стративных правотарушени- 
'ях. Б целях большей объен- 
Тивностй правосудия предпо
лагается повышение само
стоятельности народных за
седателей, увеличение их 
числа при рассмотрении в 
Суде наиболее сложных дел.

В резолюции (Конференции 
Отказано на необ.ходимость 
поднятия авторитета суда, 
обеспечения безусловной' «е- 
завксимости судей и подчи
нения их только закону, 
определения конкретных 
мер ответственности за 
вмешательство в судебную

деятельность и за неуваже
ние к суду.

Для этого предлагается 
избирать народных судей 
на более длительный пери
од, чем сейчас, допустим, на 
10 лет и при этом на сесси
ях вьшестоящих ’Советов 
народных депутатов. Это, по 
нашему мнению, будет соз
давать дополнительные га
рантии независимости судей 
от давления извне. Безус- 
ЛОВ1НО, должны быть повы
шены требования к кандида
там в судьи, как с точки, 
зрения их профессиональ
ной подготовки, так и их 
общечеловеческих качеств. 
Министерство юстиции ви
дит свою задачу в том, что
бы решительно улучшить 

' органонзацию работы судов, 
сосредоточить их усилия на 
неустанном повышении ка
чества разрешения граждан
ских и утоловнЫ'Х дел.

Первоочередными задача
ми следует также считать 
Ьрганизационно - техниче
ское о(5еспече.аие судов, 
(Строительство специальных 
помещений, материальное, 
обеспечение судебных работ 
ников, подготовку и пере
подготовку кадров.

Повышение роли суда мо
жет быть достигнуто только 
■при комплексно.м решении

всех перечисленных вопро
сов.

Вопрос: Б резолюции
конференции также гово
рится о необходимости су
щественно поднять роль 
органов юстиции и укрепить 
юридические службы в Со
ветах народных депутатов, 
министерствах и ведомствах, 
хозяйственных организаци
ях. Какие вы видите пути 
решения этой задачи?

Ответ: Б защите зщ{онньк 
прав и интересов нуждаются 
не только граждане. Б ус
ловиях экономической ре
формы немало правовых 
проблем возникает у  про- 
мьннленных и сельскохозяй
ственных предприятий, ко
оперативов. PI здесь, естест
венно, возрастает роль юри
дической службы. Она ведь 
в первую очередь призвана 
содействовать укр>еплению 
договорной и трудовой дис
циплины. повышению каче
ства продукции и услуг, за
щите законных "интересов 
предприятий, организаций и 
граждан. Грамотная органи
зация правовой работы, чет
кое взаимодействие всех 
служб — основа успехов 
новаторов перестройки
Н. Травкина. Б. Стародуб
цева, С. Федорова и других. 
Не анархия, а порядок, ба
зирующийся на правовой ос

нове, в соединении со сме
лой хозяйственной инициа
тивой, позволяет им достичь 
высокой эффективности и 
(Результатов.

Министерство юстиции 
СССР изучает передовой 
опыт организации гфавовой 
работы и стремится широко 
его распространять. Но, к 
сожалению, некоторые мини
стерства и ведомства слиш
ком долго раскачиваются с 
его практическим примене
нием. Бидимо, здесь есть и 
наши недоработки — .не 
•хватает должной настойчи
вости Минюста в этом деле.
i Практика работы пред
приятий в новых условиях 
Показывает, что подчас 
-именно ненадлежащее при
менение закона тормозит 
развитие хозрасчета, приво
дит к неблагоприятным фи
нансовым последствиям для 
предприятия, к миллионным 
убыткам. Бедь Закон СССР 
о гоелредприягии (объеди
нении) наделил его боль
шими полномочиями но раз
работке своих, так называе
мых локальных норматив
ных актов о внутрипроиз
водственном хоэрасчете, об 
(организации и оплате тру- 
(■да, о внедрении подрядных 
форм.
' Недавно мы ознакомились 
с состоянием правовой ра

боты на Алма-Атинском 
станкостроительном заводе 
■имени 20-летия Октября си
стемы Минстанкопрома. На 
«ем трудятся несколько ты
сяч человек, а на хозрасчет 
переведено всего две брига
ды. Завод несет многомил
лионные утйытйи от невьшол- 
■нения договорных обяза
тельств. Представители ми
нистерства не раз бывали 
на этом заводе, в том числе 
уже и в этом году, однако 
'действенной помощи не ока
зали. Конечно, определен
ную роль сыграл и непо
мерно большой государст
венный заказ. Но и внутрен
ние возможности следовало 
бы использовать значитель- 
'но полнее.
' Такое положение, когда 
не разрабатываются мест
ные -нормативные акты, 
имеет довольно распростра
ненный характер. Из про
веренных предприятий и 
объединений системы Гос
строя, Минл1ешрома и 
'Минсвязи ряда союзных рес- 
твублик, в частности Узбе
кистана, в большинстве не 
разработаны свои положе- 
'ния о хозрасчете, а на не
которых даже в о о ^ е  не 
приступили к пересмотру 
локальных нормативных до- 
'ку-тиентов.
I О чем это говорит? Нали

цо все та же застарелая бо
лезнь: чего-то ждем, наде
емся на «дядю». Правда, 
некоторые руководителя ис
пытывают трудности в .орга
низации правовой работы, 
юридической службы. И наш 
долг — помочь им в этом, f
I Министерство юстиции 
СССР 'Практически взяло на 
себя роль координирующего 
центра по оказанию мето- 
'дической помощи и распро
странению передового опы
та в этом деле. Задача со
стоит в том, чтобы работа 
по укреплению и, где цуж- 
« 0 . созданию юридической 
службы активно велась по
всеместно соответствующими 
•министерствами и ведомст
вами, местными Советами 
I Вопрос; Какие, на ваш 
•взгляд, надлежит принять 
нра(ктичеокие меры « повы-' 
шению рати адвокатуры как 
самоуправляющейся ассоци
ации ло оказанию юридиче
ской помощи гражданам го
сударственным предприяти- 
•ям и кооперативам. пред
ставительству их интерессш 
в суде, других органах?
I Ответ: Сняты ограниче
ния, сдерзкнвавшие рост 
численности коллегий адво
катов. Подготовлены пред
ложения по изменению по- 
•ря'Дка оплаты юридической 
Помощи.
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Сложившаяся сгрукггура 
и содержание народного 
образования не могут ньше 
обеспечить реализацию этих 
задач. Общеофазовательная 
школа все еще ориентирует 
своих выпускикков на i^o- 
должение учейы в вузах. 
Большинство ребят (70 про
центов) также планируют 
это. В то д;е время школа 
не дает им необходимой 
профессиональной подготов- 

■ ки, соответствующей их бу
дущей специальности. Ис- 
Ьледования, проведенные 
иафедрой педагогики ТГПИ, 
•локазали, что вьшуюкники 
10Ш10ЛЫ, как правило, имеют 
весьма смутное представле
ние о своей будущей спе
циальности. В результате 
Вчень многие :из «их разо- 
варовываются в избранном 
вути'. Из 1.500 еьшускни- 
(ков средних школ только 
насть (30— 40 .процентов) 

V нетко представляла свой 
(цальнейшнй путь, который 
воответствбвал их способ 
ностям и отвечал потрюбнос- 
1ГЯМ социалъио-акономичес- 
«ого развития микрорайона, 
района, области.
I Профессиональная же 
.школа, подготавливая высо
коквалифицированных рабо- 
8-1ИХ, практически не ориенг 
пирует их на ‘инженерную 
«шециальность. По вашим 
•данным, не батее 5 процек- 
яов вьшускников ОПТУ по
ступают в вузы по профи- 
цю, полученному за время 

• fjoy»teHHH. (Зклаяьщается 
>ларадокса1Льная ситуация; 
«е знающий произ|вояства и 

имеющий рабочей про
фессии молодой человек го- 
човится стать инженером 
|{т. е. организатором этого 
самого производетва), а зяа- 
щщий это производство и 
Имеющий |Квали4 >икацию, 
Как правило, в силу самых 
разнообразных причин ли
шен этой возможности. С 
•другой стороны, интенсив
ное развитие высшей шко- 
»лы (увеличение приема аби- 
•гуриентов, увеличение вре- 
•мени обучения студентов, 
рост количества дисцшлин 
и т. п.), а также падение 
•нрестижа инженерного тру
да привело к резкому сни-

Перестройка высшей и средней школы требует Созда
ния гибкой системы подготовки кадров, обеспечивающей 
своевременное удовлетворение 1потребностей общества в 
специалистах различного профиля и отвечающей требова
ниям научно-технического прогресса.

жению требований к качест- 
•зу подготовки абитуриентов. 
Особенно эта тенденция 
проявляется при приеме на 
•инженерио-технические опе- 
•диальности. И уже, как 
шедствие, на этих факуль- 
•гетах нет конкурса, а на 
цекогррых даже вынуждены 
рринимать будущих студен- 
•гов без экзаменов. Напри
мер, на машиностроитель
ном факультете ТПИ. Ес- 
•гествевно, это неизбежно 
1скажется на качестве под
готовки будущих специалис- 
•гов по машиностроению.
' Руководители нено)горык 
•зувов, понимая, что настоя- 
•щнй .инженер может выйти 
•только из квалифицирован
ного рабочего, проводят 
•лрофессиоиалъную подготов
ку студенго® на I— 11 курсах. 
•В 1987—88 учебном году, 
например, в мастерских 
СПТУ-16 г, Томска о^ч а- 
•лись профессии радиомон- 
•га1ж1нкка студенты
•ТИАСУРа.
I Сейчас перед педагогами 
•стоит задача: создать мак
симальные условия для раз- 
•зития способностей учащих
ся. Выбор профессии дол- 
>.кен быть осозтанным. Для 
•этого надо вести соответ- 
(лвующую |професссисшалъ- 
•ную подготовку с дальней- 
•шей специализацией в сис
теме непрерывного обраво- 
•завия.

Для решения этих задач 
•Томский педагогический ин
ститут совместно с о.^аст- 
1НЫМ отделом народного об
разования и Томским отде
лом НИИ трудового обуче
ния и профориентации АПН 
'COOP проводит эксперимен
тальную работу в ряде 
•школ и профессионально- 
технических училищ города 
•и области. Современный ин
женер должен иметь высо- 
1КИ1Й уровень интеллекту- 
1ального развития и долж-

Пнсьмо ■ редакцию

С Л У Ж И Т  с ы н  

в  М О Н Г О Л И И
' Уважаемая редакция, хо
чу поделиться впечатления
ми о встрече с сыном. Он 
служит в Монголии в рядах 
Ооветокой Армии.

Честно гово,ря, л екала 
туда с тревожным чувством, 
так как в последнее время 
в  печати встречаются ста
тьи, письма, в которьк рас
сказывается о неуставных 
отношениях, ' «дедовщине» в 
армии. И, как мать, я очень 
(иного передумала за год 
службы сына о том, как ему 
служится-живется. И, при- 
рнагься, не ожидала, что 
увижу сьша таким повзро
слевшим, возмужавшим, в 
бодром настроении.
> Встретили меня гостепри
имно. Я побьшаэ1а в .клубе 
у  ребят на тематическом ве
чере. где смогла побеседо
вать с ними, узнать о том, 
что их волнует и тревожит. 
Жак раз в эти июиьские дни 
в Москве проходила XIX 
•Всесоюзная партконферен
ция. Ребята смогли полу
чить полную информацию 
'сб этом событии; смотрели 
трансляцию по телевизору, 
•слушали радио. Да и бесе- 
|ды офицеров помогают сол- 
•датам разобраться в общест
венной жизни страньц 
Командиры подразделений 
(Попов Михаил Андреевич н 
•Бададжанов Садык H j^ a -  
^ович относятся « солдатам

(с большим уважением и 
(требовательностью, старают
ся создать им, асе условия 
'для нормальной службы, не 
)забьша1ют о том, что ребята 
'служат далеко от Родины и 
‘родительского дома. И все 
праздники, в том числе и 
•такие личные, как день рож- 
'дешя, стараются здесь от
мечать по-домашнему.

Беседуя с солдатами, я 
почувствовала, что они ува- 
•жают друг яруга и с дове- 
(рием относятся к команди- 
’рам. Каждый знает свое 
дело. Очень понравилось 
‘подсобное хозяйство части, 
ше ребята выращивают 
овощи, разводят кроликов, 
которые потом идут на сол- 
(датскнй стол.
I Много пишут о неустав
ных отношениях в армии, 
(но я убедилась; там, ‘Где о 
Ьолдатах проявляется насто
ящая забота, там — дисци- 
Ьлш а и порядок.

Хочу выразить благодар
ность офицерам части за 
•зоспнтание сьвда, за то, что 
Ьн выработал уверенность, 
'волю и силу характера, за 
fro, что были созданы хоро
шие условия для встречи с 
(ним, за радушие и госте
приимство.
f В. ЖИГУЛИНА,
I иастер-модельер салона 
' красоты.

г. Томск.

«ую рабочую нвал'ифика- 
ipHro. Учитывая это, мы объ- 
'единяем усилия общеобра- 
аовательной, профессиональ
ной и высшей школы. Ведь 
в отдельности решение этих 
■задач затруднительно,
' В ходе эксперименталь
ной работы определено, что 
одна из перспективных форм 
обучения — классы целевой 
интенсивной подготовки спе - 
'циалистов (ЦИПС), создава
емые совместно школой, 
СПТУ, .вузом. В чем их 
отличие от обычных школь- 
•ных классов? Сюда на осно- 
ван'ии собеседования зачис
ляются вьшусниики вось- 
‘мых классов, желающие 
связать свою жизнь со сфе
рой материального произ
водства. Обучение длится 
■два года. За это время ре
бята получают общеобразо
вательную подготовку в 
'Объеме средней школы и 
лрофессиошльную подготов'- 
1ку на уровне третьего рабо- 
•чего разрада. Общеобразо
вательные предметы они 
•таучают в школе под руко
водством учителей. Профес
сиональная подготовка осу
ществляется под руковод
ством преподавателей тео
ретических дисциплин и ма
стеров производственмого 
(обучения в бборудованных 
Кабинетах и мастерских 
(ОПТУ. В конце предусмот
рены экзамены за курс 
(средней школы, а также 
вьшуокной квалификацион
ный экзамен на присвоение 
ЦП или IV разряда. Ученики 
пользуются льготами, ус
тановленными для учащих
ся СПТУ: бесплатное пига- 
!ние, обмундирование, сти
пендия, зщ)аботная плата в 
размере 50 процентов от 
(суммы, заработанной на 
уроках производственного 
обучени'Я.

На теоретических заняти
ях в классах будут исполь-

Фоторепортаж

Бригада Евгения Брони
славовича Бунина из 'СМУ-5 
треста «Томскнефтесгрой» 
1прис|тупила к монтажу фин- 
ркого культурно-спортивно- 
|го комплекса на Лугияецком 
месторождении.
I Запишите этот фант. Он 
войдет в историю. Возмож
но, как пример ударной ра
боты. Но не исключено, что

эованы методы интенсивно
го обучения, такие, как ме- 
•год В. Ф. Шаталова (листы 
шорных сигналов), М. П. 
•Щетинина (метод блочного 
изучения предметов), и дру
гие, разработанные интегра
тивные курсы по группам 
•предметов (например, ес
тествознание, деловые иг- 
•ры, углубленное изучение 
|информати'ки и вычисли
тельной техники).
• Опециал,и|сты предприя
тий и преподаватели вузов 
Принимают иепосредствеи- 
•ное участие в обучении 
•учащихся в классах ЦИПС.
• В ряде школ г. Томска 
•[№№ 9. 19. 23. 51) уча- 
•щимся старших классов бы
ло дано право выбора орга- 
•нквациовных форм обучения 
•(уроки в школе, лекции, 
•семинары в вузе, самостоя
тельная работа в библиоте
ке по изучению учебных 
предметов) и возможность 
•сдачи экзаменов экстер- 
•вом, с определенной специ- 
'ализацией по ряду ‘предме
тов. Эксперимент преду- 
•сматривал обеспечение обя
зательного единого уровня 
знаний по основным обще- 
•обрааовательным 'предме - 
•там. Как показали резуль
таты, у старшеклассников

, 'изменилось отношени;е к 
'учебе. У них повысились 
'OTiBercTBe'KHocTb. качество 
(знаний по цреЦметам, вклю
ченным в программу, их спе
циализация.
' Приобретенная в классе 
•ЦИПС рабочая профессия 
•станет базой для получения 
•дальнейшей инженерной 
(специальности. Выпускники 
•класса поступают по на
правлению пре'дприятия на 
(соответствующие факульте
ты вузов гг. Томска, Новоси- 
(Зирска, Лениш’рада, Мо
сквы... Уже второй год .на 
(Зазе школы .No 9 проводит
ся целевой набор учащихся

для учебы в Ленинградском 
)гидрометео!рологическом ин
ституте.

: Достш-нута договоре!?-
iHOCTb о такой форме подго
товки в МИФИ, МФТИ.
; Классы ЦИПС возникают 
|Н€ на пустом месте. Вот 
(уже шесть лет в СПТУ-16 
Г. Томска успешно осущест
вляется трудовое обучб'ние 
Старшеклассников трех школ 
',(№№ 26, 36, ЗВ) по веду
щим машиностроительньш 
(специальностям базового 
.Предприятия в условиях 
учебно - производственного 
цеха. Этот опыт был пред
ставлен на ВДНХ СССР и 
;оггмечен бронзовой медалью. 
С 1985 года на базе 
СПТУ-16 и школы № 9 
((Академгородок) был соз
дан первый профессиональ
ный класс, вьщуск которо
го состоялся в  этом году. 
(Профкласс—прообраз клас
са ЦИПС, так как уже в 
нем удалось соединить на
иболее сильные стороны 
•функц'Ианальной деятельнос
ти общеобразовательной и 
профессиональной школ. Мы 
надеемся, что накопленный 
опыт работы в соединении 
с научно-педагогическими 
•иоследовавиями позволит в 
форме класса ЦИПС найти 
новый перспективный вид 
•ззаимодействия школы, 
СПТУ и предприятия по 
подготовке молодежи кжиз- 
яи, труду.
• Другая перспективная 
•форма обучения—так на
зываемые модульные клас
сы. цель которых—подго
товка специалистов не толъ- 
•ко для предприятия, но <и 
•для микрорайона (инжене
ры, врачи, учителя, психо
логи, экономисты...). В мо- 
‘дульном классе {э^ята по- 
■лучают базовую профессию, 
•необходимую в дальнейшей 
•работе по любой специалъ- 
•ности. Одной из таких ба
зовых профессий, нам пред
ставляется, профессия опе
ратора электро.нно-вычисл.и- 
тельных машин. Во всем 
остальном принципы фор- 
‘мирования и организации 
•учебно-васпитательного про
цесса остаются те же, что 
я  в классах ЦИПС.
• В Томске с 1 сентября 
•1988 года будут созданы 
'Классы ЦИПС совместно с 
'ОПТУ-16 в школах №№ 50, 
42 по профессии токаря-опе
ратора станков с ЧПУ, в 
•школе № 51—по профес

сии монтажника радиоаппа
ратуры и приборов по зака
зу ТЭТЗ, НПО «Полюс», в 
школе № 9 —по профессии 
радиомонтажника по заказу 
ТФ СО АН СССР, в школе 
Ms 38—по профессии радио
монтажника, в школе 
Ms 26—по профессии то
каря-оператора станков с 
'ЧПУ по заказу базового 
предприятия. 1 'Создаются 
также 2  модульных класса 
в школе Ms 36 для MiHKpa- 
района по Иркутскому трак
ту и в школе Ms 9 для Ака
демгородка с базовой про
фессией оператора ЭВ‘М.
' П|радлага€мые классы 
ЦИПС и модульные клас
сы, а также сложившаяся 
(система взаимодействия 
между школами, СПТУ, 'ву
зами и базовыми предприя
тиями создают хорошую ос- 
(яову для организации' учеб- 
?но - научно - цроизводствен- 
■ньгх комплексов по подго
товке кадров и формирова
нию _ социальной инфра- 
Ьтруктуры микрорайонов.
• На недавно прошедших 
(встречах с руководителями 
•ряда предприятий г. Томска 
и  области мы нашли полную 
(лоддерияо^ и одобре.ние 
‘предлагаемых нами форм 
‘подготовки специалистов.

Но, как и в любом деле, 
'на первых порах ра&ты 
Классов ЦИПС и модульных 
клаосов возможны труд
ности, временные. неудачи, 
(разочарования. Хотелось бы, 
•чтобы на страницах газеты 
'СОСТОЯЛСЯ обмен мнениями' 
(по организации таких клас- 
(сов между работниками ор
ганов народного образова- 
•ния, родителями, педагога
ми, ведущими специалиста- 
'М1И, преподавателями вузов. 
Ваши предложения и заме
чания будут учитываться 
при организации учебно-вос
питательного процесса и 
проведения научно - иссле
довательских работ.

М. ПАЛЬЯНОВ, 
заведующий Томским 

отделом РИ И  трудового 
эбучення н профорненка- 

цни АПН СССР, 
кандидат педагогических 

наук;
Л. ГЛОК, 

•старший научный фотруд- 
ннк Томского •отделения 

• НИИТОиПО АПН
СССР.

КОМПЛЕКС НЕЛОЛНОЦЕНКОСТК

(т как пример работы ало-, 
хой.
I Чем хорош этот комп
лекс? 'А тем, что у вахто
виков одновременно появят
ся спортзал с бассейном и 
Кинозал. Вдобавок ко всему, 
.работает на кб!иплексе опыт. 
йая бригада монтажников. 
Которая планирует вручить 
Вахтовикам подаьрок к но

ябрьским праздникам, 
i Скорее всего так и будет. 
(Но почему же «ко'мплекс 
(неполноценности»?
( — У нас много претензий 
в адрес БПТОкКО объеди- 
(неяня «ТомС'Кнефть»,— рас- 
(сказы'вает Константин Лап
тев, начальник участка. — 
(За транспортировку и хране
ние обор£уиоваи‘ия базе было 
уплачено 232 тысячи руб
лей. Деньги-то мы уплати
ли, а зря. 'Оборудование 
разуколшлектовано, нет 
злектродов, закладных дета- 
•лей. Многие элементы ко.м- 
•плекса разрушены по доро
ге на месторождение. Часть 
(ящиков вскрыта и в пря- 
(мом смысле разграблена.
• Работы ведутся круглосу
точно. R;e члены бригады — 
'строители высокой квали

фикации, они в состоянии 
(принять инженерное реше
ние на месте. И ‘Вот эти лю- 

должны заниматься ре
монтом строительных эле- 
(менгов, вместо монтажа до- 
•ставать недостающие зве
нья. Сдерживает их и отсут
ствие вто'рого крана.
' Что зря говорить об 
улучшении бытовых условий 
'на месторождениях? То же 
самое ороисхо'дило и с фин- 
•ской школой в Кедровом.

Может, все-таин деньги 
'платить потом? Кодца все 
'выяснится? Чтобы ‘все комп- 
'лексы были поля|Оценнымя.
> НА СНИМКАХ: на строй
площадке; бригадир К. Б. 
‘Бунин и В. П. Крылов нзу- 
'чают рабочие чертежи; мон
тажник С. А. Советов.

'1’ото с. Полякова.

г о с у д а р с т в у
Разрабатываются проек

ты изменений, которые сле
довало бы внести в Закон 
об адвокатуре в СССР, про
екты положений об адвока
туре |В союзных республи
ках. Какие же новации, на 

^  наш взгляд, должны быть 
включены в эти акты? На
зову несколько.
' На сегодня советская ад
вокатура представляет со
бой разобщенную сеть об
ластных коллеги1й адвока
тов. Нужны союзные, а на 
уровне республик с област
ным делением — общерес
публиканские органы адво
катуры.

По действующему закону, 
руководство деятельнЬстью 
адвокатуры возложено на 
Советы народных депутатов 
и министерства юстиции. 
Представляется необходи
мым более четко разграни
чить их функции, права 'И 
обязанности, очертить пре
делы государственного р|уко- 
водства деятельностью ад
вокатуры с те.м, чтобы ис- 
к.лючпть вмешательство в 
■некоторых местах в деятель
ность коллегий адвокатов, 
создать дополнительные га
рантии самоуправления ас
социации адвокатов,
■ Целесообразно сформули
ровать в законе требования 
к нрааствевным, деловым и

иным качествам принимае
мых в адвокатуру специа
листов.

В рамках осуществления 
судебной реформы предла
гается расширить .права ад
вокатов в защите законных 
ийтересов гра^ждай! преду
смотрев их (участие на пред
варительном следствии с бо
лее ранних стадий, а в граж
данском судопроизводстве— 
предоставить право адвока
ту принимать участие в 
подготовке дела к рассмот
рению в суде.

Вопрос: Как известно,
'XIX Всесоюзная партийная 
конференция поставила в ка
честве неотложной задачу 
По кадровому обеспечению 
правовой реформы. Какие 
'меры принимает Министер- 
(ство юстиции в этом на
правлении?
• Ответ: Да, профессиональ- 
(иая подготовка тех, кто бу- 
'дет осуществлять реформу, 
■работать в судах, органах и 
учреждениях юстиции, вы
двигается на первый план. 
Но, н сожалению, здесь се
годня немало пробелов. Сей
час разрабатывается и со
вершенствуется система под
бора, воспитавия. обучения 
и переподготовки юридиче
ских (Кадров. В частности, 
предусматривается расши- 
реН'Ие базы Всесоюзного кя-

сгитута усовершенствования 
работников юстиции. На
зрела необходшиость преоб
разования республиканских 
Н.УРСОВ яовьппения квалифи
кации в институты.

Уже говорилось о новых 
требованиях, •предъявляемых 
к кандидатам на. должности 
народных судей, адвокатов. 
Хотел бы добавить, что в 
вышестоящий суд предла
гается избирать юристов, 
имеющих опыт работы по 
специальности не менее пя
ти лет. в том числе не менее 
трех лет—в качестве судьи.

Будут приняты доугие 
конкретные меры по укреп
лению состава всех катего
рий юридических кадров, 
повьвшению их профессио
нальной колшетентности.

Вопрос: Как известно, на 
февральском 1988 г. Пле
нуме ЦК КПСС была вы
двинута за;^ача организации 
'Ю р и д и ч еск о го  всеобуча как 
единой комплемавой обще
государственной программы, 
•охватьшающей все слои на
селения, все кадры в центре 
(и на 'местах. Необзеодимость 
(принятия эффективных мер 
(ло перестройке правового 
Воспитавия населения, орга- 
(ннзацк'и юридического все- 
(эбуча подчеркнута и на XIX 
(Всесоюзной конференции. 
(Что конкретно предпринято

(для реализации этой зада
ли?
I Ответ: О п р е д е л е г щ ы е  ш а 
г и  в  э т о м  н а п р а в л е н и и  н а м и  
(у ж е  с д е л а н ы . С  у ч а с т и е м  
В а и н т е р е с о в а я н ы х  М(Ияи- 
(с т е р с т в , г о с к о м и т е т о в ,  в е 
д о м с т в ,  о б щ е с т в е н н ы х  о р г а -  
(н и за ц и й , н а у ч н ы х  у ч р е ж 'д е -  
1:-1И'й и  у ч е б н ы х  з а в е д е н и й  
• п о д г о т о в л е н ы  п р е д л о ж е ш я  
'О к о р е н н о м  !ул1у ч ш е 1Н'Ии 
П р а в о в о г о  в о с п и т а н и я  и  о р 
г а н и з а ц и и  ю р и д и ч е с к о г о  
в с е о б |у ч а  в  с т р а н е ,  г о т о в и т 
с я  к о м п л е к с н а я  о б щ е г о с у -  
•Д а р с т в е н н а я  п р о г р а м м а  ю р и 
д и ч е с к о г о  в с е о б у ч а  н а с е л е -  
(ния.

I Имеется уже определен
ный положительный опыт 
повыше1ния правовой подго
товки хозяйственных руко- 
во1дителей, работников пар
тийного и государственного 
атаарага, народных депута
тов и общественности, на
копленный в Свердловской 
•области. Марийской АССР, 
Да и в других республиках и 
областях страны.
1 Организация юрн'дическо- 
го всеобуча продиктована 
'потребностями п^ктики, не. 
обходнмостью обеспечить 
Верховенство закона во всех 
сфера-х жизни общества. И 
соб.тюдение законности дол
жно стать образом жизни, а 
•не кампанией. Очевидно,

'1ТО для того, чтобы соблю
дать законы, люди должны 
их знать и понимать. Совет
ские граждане нуждаются в 
доступной информации о 
действующем законодатель
стве, в разъяснении нор(м 
трудового, жилищного,
'Граждаиского, уголовного
правам других имеющих си
лу закона актов.

Жизнь уже не раз пре
подносила нам уроки, когда 
незнание, а тем более пре
небрежение зайолом),| слиш
ком дорого обходилась (на
шему обществу, гражданам. 
‘Без юридического всеобуча, 
без овладения •основами 
нрава широкими массами 
(трудящ'нхся правовое госу
дарство останется лишь 
мечтой.
1 Прб'дметом особо1й заботы 
(Министерства юстиции 
(СССР и Государственного 
комитета СССР по народао- 
му образованию является 
реализация установок XIX 
(Всесоюзной партконферен- 
(ции 1на создание в стране 
системы (Непрерывного пра
вового образования молоде- 
1ЖИ как в школе, так (И в 
•средштх профессионэльно- 
техничесннх, специальных и 
1ВЫ1СШИХ учебных заведениях.
I Юридический всеобуч обу- 
(Славливает |необходимость 
улучшения организации и 
1соде|ржания лекционной про- 
(пагаиды, расширения сети 
(народных университетов 
(правовых знаний, создания 
(в системе общества «Зна
ние» общественных ииститу- 
•гов, действующих на прнн- 
(ципах самоокупаемости, до-

(.\юв и к а б н н с 'г о в  п р а в о в о г о  
(П р о св ещ е н и я , у к р е п л е н и я  
(с в я зи  ю р и с т о в  с  т в о р ч е с к и -  
(ми с о ю з а м и .
( Представляется целесооб- 
(разным, на наш взгляд, 
(гоз'дание в редакциях цент- 
•ральных органов массовой 
(информации отделов госу
дарственно-правового строи
тельства. заочных юридаче- 
еких консультаций, общесо
юзной еженеделььзой телеви- 
'зионной передачи «Юриди
ческий всеобуч».
' В связи с осуществлени- 
'ем программы 'юридического 
всеобуча, безусловно, воз- 
'Растают потребности населе- 
Ечия и прежде всего руково- 
•дящих кадров специалистов, 
|общеетвеняого актива в раз- 
шичвой юридической Л1итера- 
туре, учебниках (И учебно- 
методических пособиях. Этот 
iBonpoc требует безотлага
тельного положительного ре
шения.

Большим подспорьем в 
деле организации юридиче
ского всеобуча, в совершен
ствовании системы правовой 
информации могло бы стать 
•издание общесоюзной юри
дической газеты, о иеобходи»- 
мости которой высказано не- 
•мало (Пожеланий на отрани- 
•цах (Печати, в письмах 
(Пражда'н, поступающих в 
•Министерство юст(нции
•СССР. Осуществление пра
вового всеобуча, других на
званных предложений -на
правлено, по ташему мне- 
'нию, на то, чтобы полнее 
•реализовать ленинские идеи 
о неразрывной связи куль
турности и законности.

^ в ж д у н а р о д н а я / ^  

шя»ормация
|Ело4»ГЕ«>ь# Т А С С  с о о б щ а ю т

'США — Греция

ТРУДНАЯ
Т Я Ж Б А

В длиг€л:ьный и бесплодный пока марафон прев- 
(ратиш'ись 1вачавшиеся еще в (Ноябре прошлого года 
греко-американские переговоры по вопросу о судь
бе военных баз США, рас.п,оложениых на греческой 
,зе(мле. После многомесячных дискуссий они по- 
(прежнему находятся в тупике. Это признал и офи
циальный представитель греческого правительства, 
(объявивший после заве|ршения в конце июля вось- 
•мого тура дебатов, что между США и Грецией 

•Цродол(жа.ют сохраняться различия в точках зрения 
(по Рбсуждаемым вопросам.
' Предметом дискуссий является греко-американг 
(ское соглашение о сотрудничестве в области эконо- 
1.М(И(ВИ и обороны. ,В его рамках на греческой терри
тории действуют четыре крупные базы США и бю- 
Дее 20 других, более мелишх военных объектов. В 
общей сложности на них размещены около 3.700 
Военнослужащих, 1ваенные самолеты, корабли, 
бклады, казармы, а также ракетные установки.
• Срок действия соглашения истекает в конце те
кущего года, и недавно цреческое правительство 
уведомило Вашингтон, 1что око не намерено следо- 
•вать его положениям. США официально преду- 
прежде1ны также о том, что они имеют в своем 
распоряжении 17 месяцев для вывода военных 
объектов из страны.
' Однако пока не видно, чтобы расквартированный 
в Греции американский военный персонал готовил
ся П(Окидать 'насимсен|ные места. Мало того, за 
Ькеаном убеждены, что военное присутствие США 
на греческой земле сохранится. Убеждены, несмот
ря 'на явный тупик на переговорах и (наличие всех 
призваков ТОГО, что различия в позициях сторон и 
■впредь будут иметь место.
( В чем же причина уведеиности американцев? 
Обратимся к нед(ав(ней истории. Еще в 1981 году, 
сразу же после прихода к власти правительстВ'О 
•парти1И Всегреческое социалистическое движение 
;(ПАСО'К) об'ещало вывести из страны все ино
странные военные объекты. Однако эго не помеша
ло ему в 1983 году заключить с США новое согг 
лашение, в соответствии с 1нат|0рым аме'риканское 
(зоенное присутствие в Греции продле'валосё еще 
на пять лет. Теперь ,истекает срок действия и это
го соглашения, однако под' давлением Соединен
ных Штатов греческое правительство согласилось 
вести переговоры о возможности за'НЛ|Ючигь новый 
Договор. Иными (словами, пе(рвоначальные завере
ния Афин пока не подтверждаются практическими 
делам'И.

Официальная позиция греческой стороньг сейчас 
состоит в том, (ЧТО новый договор с США должен 
отвечать высшим национ1альным интереса'М Греции. 
Она требует, в частности, чтобы в нем принима
лись во в.ви|мание про(блема Кипра и другие спор
ные проблемы греко-турецких отношений. При 
этом греческое руководство заявляет, что, даже 
если соглашение будет достигнуто, оно будет вы
несено 1на общенародный референдум. Вашингтон 
же упорно возражает против включения в повестку 
дня переговоров вопросов, касающихся греко-гу- 
•рецкнх споров, что, как сообщают газеты, на днях 
(было еще раз недвусмысленно подтверждено ми
нистром обороны США Фрэнком Карлучни.
• На этом фоне 3 августа греческое правительство 
сделало новый ход в своей тяжбе со старшим парг- 
‘иером по НАТО. Оно объявило о  своем решении 
закрыть расположенную близ Афин базу ВВС 
США «Зллиникон». Но конкретная дата ликвида
ции базы, увы, не определена.
I Отчасти поэтому, а также по другим причинам 
■у многих, однако, создалось впечатление, что этот 
•демарш рассчитан скорее на ity6 4 'HiHy. Дело в том, 
что, как отмечают афинские газеты, судьба, этой 
(базы была фактически предрешена при любом ис
ходе переговоров. Непооредетвенно прилегающая к 
‘Афинскому меж|дународному аэропорту, использу- 
(ющая его взлетно-пС(гадо1чную полосу и таким об- 
■разом действующая на глазах у миллионов людей, 
'«Элливикон» уже давно вызывает у местных жи- 
(гелей раздражение, как своеобразный символ за- 
‘силья Пентагона на греческо1й земле. А это влечет 
•за собой немалые политические издержки для 
•Афин.
‘ Что же касается других воб'Нных объектов на 
■древней земле Эллады, то Вашингтон над.еется 
сохранить их, использовав привычные рьиаги экр- 
'номического и политического давления. Он также 
(полагает, что Греция, которая все еще не уладила 
•до конца свои спо,ры с Турцией, не сможет отка- 
'заться от военной помощи США, которой обус
ловлено присутствие американских баз.

Таким образом сейчас трудно предсказать, ка- 
•ким образам будет (Найден выход из тупика на пе
реговорах, котфые должны возобновиться в нача
ле сентября. Слишком уж расходятся позиции сто
рон 'И по-П‘реж1Н€му не ясно, каким образом они 
смогут йрийти к согласию.

Против американского военного присутствия в 
'ГТреции выступают широкие круги демократической 
■общественности страны, которые требуют, чтобы 
переговоры были прекращены и все базы США 
выведены из страны. На ближайшие дни заплани
рованы массовые выступления жителей Афин и 
■других городов Греции против баз, за мир и разо- 
•ружеиие. Народ требует, чтобы его голос был услы
шан.

В. МАЛЫШЕВ.
Афины.

Деньги на ветер?
в  Дндии успешно развиваются нетраднцион- 

кые (источники |эн1ергии.
' Слсвш гигантские ‘мельнипы, возвьппаютсяблиз 
(небольшого гсродка Каятхар, в индийском штате 
Тами.тнад, пятнадцать 22-метровых ветряных энер- 
‘гетиче|Ских агре.гатов. Это одна из шести крупных 
'ветряных (Электростанций, созданных в последние 
'годы в различных районах Индии. Как заявил в 
'парламенте министр энергетики Васаят Сатхе, их 
общая ■мощность составляет 5,75 тыс. киловатт. 
•Эти электростанции выра^ботали в общей сдожнос- 
(та свыше 1 0  миллионов киловатт-часов электро- 
'энергии.
I Министр подчеркнул, что в стране активно осу
ществляется комплексная программа развития но- 
'вых и нетрадициовных источников энергии. В шта
те Авдхра-Прадеш 'действует экспериментальная 
солнечная электростанция (мощностью 2 0  килшатт, 
осуществляется строительство еще одной подобной 
'электростанции большей мощности. Целая сеть 
Солнечных энергетических установок создана в 
(различных штатах страны для обеспечения потреб
ностей в электроэнергии сотен индийских дере
вень, до которых еще не доведены лияИ'Н 
'элелсгропередачи.
• Такие дере;вни здесь пранято называть «урзаг- 
!рам», что (В переводе с языка хинди означает 
'«энергетическая деревня». Кроме солнечных и 
(ветряных энергетичес(ни.х установок, там. как пра
вило, используются биогаз, энер(пия биомассы и т.д. 
Таким образом, создается автономная энергетичес- 
«ая система. Это очень важно для Ивдин, где в 
настоящее время электрифицировано три четверт'И 
из 580 тысяч деревень.
' М. КАПУСТИН.

Дели.
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На самодеятельной сцене

Д Р А М А
НА ДАЧЕ

Заметки о новом спектакле Колпашев- 
ского ;народного театра.

' % О БЪ ЯВЛ ЕН Й
3

РЕКЛАМ А
А Н О Н С

Режиссер Колпашевского 
народного театра Валентин 
'Пикалов всегда старался 
1выб:::рать пьесы острого со
циального звучания. Это 
относится и к современным 
драматургам, и к классике. 
iBoT хотя бы несколько его 
работ — «Гнездо глухаря», 
«Вагончик», «Поставьте 
.мальчику тройку», «Прош
лым летом в Чулимске», 
«Провинциальные анекдо- 
,ты», «Я и мы...». Все эти 
спектакли — в памяти кол- 
пашевских любителей теат- 
(Рального искусства, спек- 
,так.ли серьезные, заставля
ющие думать, С ними театр 
удачно выступал иа смот
рах.

И вот—новая работа. 
.Сюжет пьесы В. Константи
нова и Б. Рацера «Дачный 
.роман» незатейлив. На 
склоне лет случайно встре
тились два человека и по- 
,любили друг друга. Баналь
но? Пожалуй. Но не будем 
спеш:ить с вьшодами. Дума
ется, драматурги нарочно 
!взяли этот везамькловатый 
,и столько раз обыгранный, 
сюжет. Взяли и показали... 
нас с вами. Стоит чуть-чуть 
йоднапрячь фантазию, и мы 
сами великолепно впи- 
щемся в предлагаемые си
туации. Разве что бытовые 
подробности могут быть 
(Другими.
I Может быть, поэтому ав
торы пьесы и не фороиро- 
Ьали смешное, мало гро
теска в обрисовке характе- 
1рсв. Обычные люди в обыч- 
!ной обстановке. И режис
сер, а за ним и актеры 
йошли по таму же пути. 
‘Художник А. Лаврик вос
создал на сцене обычную 
дачную обстановку. Един
ственный анэотический
йредмет—заморсмое расте
ние, когда-то подаренное 
видному ученому. Теперь 
•оно служит символом памя
ти.
I Действие спектакля «дет 
поначалу неторопливо. За 
это время мы знакомимся 
■по сути со всеми героями 
и даже определяем к ним 
свое отношение. Никаких 
загадок —Татьяна Андреев
на, вдова, верная памяти 
мужа. Ее вполне порядоч
ная и, судя по всему, пре
успевающая дочь Оля с 
вполне полож1Ительным су
пругом. Несколько экзаль
тированная дачная соседка 
(разве так не бывает?). И, 
наконец, чудак-рыбак, лю
битель отдыхать на лоне 
природы. Забежал он ис
пить холодной водицы, и 
началось...
' Впрочем, ничего особен
ного и не началось. Просто- 
напросто Оле, собирающей
ся с мужем в Кисловодск, 
пришла великолепная идея 
Поселить этого пожилого 
'рыбака-пришельца во вре
мянке. Ну, конечно, под ви- 
'дом родственника. Профес- 
'сорской вдове не дрисгало' 
'пускать каких-то постояль
цев. И чудак этот, Вадим 
'Петрович, согласился. Ах 
если бы знала Оля, что из 
'•этого выйдет! Не предугада- 
'яа, да и не могла предуга

дать. В ее глазах мать бы 
(да уже пожилой женщиной, 
которая свято чтила память 
1о покойном отце. Круг ее 
'забот и интересов на этом и 
замыкался. В другой жизни 
Юля матери 'отказывала, 
'разве ЧТО' позволяла забо
титься о себе и своем муже 
'Кирилле.
' А для тотчэ Татьяна Ан- 
'дреевна была и вовсе чу- 
'жой. И он оказывал ей зна- 
'ки внимания лишь потому, 
1что того требовал этикет. 
'Да потому еще, что и дача, 
й машина, на которой он 
нриезжал, принадлежали 
iTaTbHHe Андреевне. Не при- 
'яяли молодые 1всерьез и 
1Вадима Петровича, ие по- 
1чувс1тровали никакой угро
зы своему благополучию, 
налаженному безбедному и 
(бездетному быту.
1 Так двух, в сущности, ду
шевно одиноких людей, 
'судьба в лице дочери и об
стоятельства свели вместе. 
'Что из этого получилось, 
(увидели Оля и ее муж Ки- 
(рилл, когда через неделю 
Ьриехали на дачу. Увы, дочь 
не порадовалась хорошему 
самочувствию матери и 
трогательной заботе о ней 
•Вадима Петровича. Дочь 
увидела другое. Это другое 
зрение опр!едел1Ил не осоз- 
'Н'йиный, но вполне деятель- 
'ный эгоизм. Дети порешили, 
‘что у  Вадима Петровича 
'явно корыстные цели—от
тяпать да»жу, да и машину 
тоже. Нет, допустить тако
го нел1ьзя!..
' В спектакле много забав
ных эпизодов, острых реп- 
'л.ик, смешных и легко узна- 
'ваемых ситуапий. Но поста- 
'иовщик, повторяю, специ- 
'а.льно не искал смешного. 
'Оно естественно вытекало 
'из действия. Может быть, 
потому достаточно уверен
но чувствовали себя на 
сцене самодеятельные ар- 
тгсты. Кстати, почти все 
они дебютировали в этом 
Ьпектакле. И П€Н|Сионе,рка 
(Зарема Никитина (Татьяна 
/.Андреевна), и инженер Том- 
Ького геофизического треста 
Юрий Клочан (Вадим Пет
рович). и работник ГДК 
(Сергей Толоконников (Ки- 
(Р'ил.л), и учащаяся пелучи- 
1лища Елена Сердюкова 
К Вера).
I Дебют удался. Спектакль 
Ьроходит на' одном дыха- 
iHiHi’T, при заинтерюсованно-.м 
участии 3|рителей, 
i Уверенно провела свою 
роль Ирина Меркулова 
(Оля). Как всегда, хороша 
была Татьяна Роготнева. . 
!ДаЧ|Ная соседка Серафима 
Павловна в ее исполне
нии, пожалуй, единственная 
1роль, где применялись гро- 
1тесковые штрих». Но играла 
Татьяна с удовольствием. 
1В этом же ключе и столь 
'же хорошо исполнила роль 
'Серафимы Павловны и 
•Татьяна Каньшина. Бо.ль- 
1шое удовольствие они и 
'весь состав театра достави- 
'.ли зрителям.

А. МИНИН, 
сотрудник газеты 

«Советский Север».

СОЛНЕЧНЫЙ ДЕНЕК.

'Спорт и здоровье -

Фото Н. Потапова.

Ф У Т Б О Л И С Т А И  
И ЗА ПЯТЬДЕСЯТ

* Клуб «Наука» — серебряный призер 
'Всесоюзного конкурса.

Еженедельник «Футбол— 
хоккей» сообщил об итогах 
Всесоюзного конкурса «Мы 
!й мяч». В числе призеров 
Ь,вачигся команда «Наука» 
Томского Дома ученых. Ba
ilee второе место в этом 
конкурсе занимала • и 
команда «Мотор» объедине
ния «Сибэлектро'мотор». Та
кому успеху томичей спо
собствовало MiHoroe. Это 
Традиционные зимние тур
ниры по мини-футболу, 
Ьнимание к нему спортив- 
(Н.ЫХ организаций. А глав
ное—увлеченность этим ви- 
Йом спорта в любую пого
ду, в любое время года.
* Вьютупая в телевизион
ной пртграмме «Время»,
Томские профессора Ю. С. 
'Нехорошев и Ю. Б. Янки- 
'левич отметит», что этот 
'вид спорта: очень хорошо
'помогает снять амоциональ- 
!яые нагрузки, накаплива-
'ющиес^| на работе, дает за
ряд бодрости, сохраняет
‘здоровье. В Томске не
сколько клубов любителей 
футбола. Вот главные из 
Них.

«Двойное' дыхание», или 
’«Высшая лига», где объе
динены люди старше пяти- 
деояти лет (в основном это 
Профессора томских вузов). 
'В футбольный клуб «Нау- 
'ка» входят научные сотруд
ники ТПИ и других инсти
тутов; Есть у политехни- 
'ков и еще одии клуб, воз
главляемый доцентом И. И. 
’Лихачевым. Коллектив не
давно отметил пятнадцати
летие своей принадлежнос
ти футболу. Игра, которой 
пс1двластны все возрасты. 
Помогает побеждать и не- 
'дути. Благодаря футболу и 
вниманию товарищей вновь 
Вернулся в строй после тя
желейших травм и долгих 
лет лечения научный со
трудник Геннадий Саруев. 
Теперь он тренер-обшествен- 
ник. Вратарь нашей коман
ды доцент В. Ф. Бажов, 
также перенесший тяжелые

травмы, с помощью физ
культуры вновь вернулся 
та  поле.

Футбольный клуб «Нау
ка» существует уже более 
'20 лет. Его ветераны — 
президент клуба профессор 
10. Б. Янкилевич, директор 
‘■УНПК «Кибернетика» про
фессор В. 3. Ямпольский, 
■доцеигы М. Г. Гольдшмидт, 
'Ю. М. Анненков, В. Ф. Ва
исов, В. И. Ку.рец, А. К. 
■Темник, заведующий лабо
раторией Г. Шубин,
старший инженер В. П. Аб
рамов и другие — входят в 
тренерский совет клуба. 
■Есть у нас и бьшшие фут- 
болк1Сты, выступавш'ие в 
классных командах, а сей
час работающие преподава
телями и тренерам». Это 
■В. Т. Ченцов, В. П, Боро
дин, В. В. Радьков, Ю. Н. 
Сараев.
’ В последние годы фут
больный клуб ■ПОПОЛНИ'ЛСЯ 
молодыми учеными города. 
'На поле выходят доктор 
технических наук Ю. П. 
•Ехлаков, заведующий ка
федрой физвоспитания П. Е. 
Троян » доцент кандидат 
технических наук О. Е. 
Трояя' — все ОНИ из 
•ТИАСУРа. Играют .йкоман- 
,де кандидаты техничес
ких наук из ТПИ А. С. Су- 
'лакшин, С. В. Рикконен, 
’В. В. Данекер, В. Г. Вол
ков, А, М. Панасюченко, 
■научные сотрудника вузов 
‘И НИИ В. В. Новиков, 
■И. С. Денисов, С. С. Лари
онов, Р. X. Мустафин,, А. А. 
'Байгулов, Г. М. Ананьев и 
■другие.
' Устав кл5б а «Наука» ста
вит задачу организовывать 
и расширять занятия фут- 
■болом среди профессорско- 
преподавательского соста
ва и .научных сотрудваксв 
Томска. Заботимся мы и о 
Престиже струдееческого 
футбола, укрепляем его 
лучшие традиции. Пропа
гандируем этот вид спорта, 
участвуя во многах матчах

С КИНОПРОЕКТОРОМ ПО ФЕРМАМ
Этот юркий «уазик» хо

рошо знают на .й{ивотновод- 
ческих фермах Томского 
района. Машина вот уже де
сять лет регулярно, по гра
фику, появляется у живот
новодов, И все эти годы с 
ней приезжает на ферму 
Анатолий Леонидович Треть
яков.

— Вообще-то я «при ки
но» с самого детства. Отец 
тоже был киномехаником— 
«а севере, в Усть-Чижапке. 
В те годы, когда rBaBiKbiM 
среЯЕтвом передвижения по 
рекам был обласок, мотор
ная лодка отца, на которой 
вместе с ним путешествова
ли по сеансам я или мой 
брат Виктор, могла считать
ся чуть ли не теплоходом. 
Именно тогда получил я и 
первый практический опыт, 
помогая отцу, и полюбилра- 
боту киномеханика.

Ну а серьезную профес
сиональную подготовку 
Анатолий получ,ил в Кали
нинградском профтехучили
ще № 4, где обучают на 
киномехаников. Что же удив
ляться тому, что, отслужив 
армию, он вернулся к этой 
■профессии. Работал в пос. 
■Мирном, в Томской дирек
ции киносетей, был даже 
заместителем директора. Но 
появилась передвижка — и 
он вернулся к своему ос- 
ЯСШНОМ5’ делу.

Через 12—13 населенных

пунктов лежит его ма,ршрут. 
Сегодня он в У щ е^е и 
Александровском, завтра — 
в Сухоречье и КамыодЩке. 
затем — в Белояроше, 
Трубачеве, Кудрине... Его 
всегда ждут благодарные 
зрители. В пять минут уста
навливается аопаратура — 
«Украина» или «Радуга», 
•натягивается экран, и вот 
уже ожили на полотне герои 
фильма. Техника у Анато
лия Леонидовича всегда на 
ходу. Годовой план валово
го сбора — 3.000 рублей— 
всегда выполняется. Если 
понадобится, и кинопроекто
ры, и автомобиль ремонти
рует сам.

— Конечно, — говорит 
Анатолий. — очень важно 
изучать своего зрителя, 
знать запросы. Разумеется, 
каждый сеанс — это и по
вод для беседы. Узнаю, ка
кие художестаенные филь
мы хотелось бы увидеть жи
вотноводам. какая хроника 
их интересует. Правда, не 
так уж богат выбор лент для 
узкопленочных аппаратов. 
Хотя присылают и новые 
картины. Сложнее с хрони
кой. Приходит она (а я 
стараюсь подбирать ленты, 
интересные именио живот
новодам) поздно и зача
стую устаревает: новшество 
на ферме давно внедрено, 
даже в лучшем варианте, 
чем в фильме..)

Конечно, свои сложности 
есть и в организации сеан
сов в центрах общественно- 
политической работы на 
фермах. Как правило, они 
ставятся в период между 
дойками. Двухсерийный 
фильм, например, за это вре
мя показать очень трудно. Но 
механик строит ра^ту  так, 
чтобы не мешать нормаль
ному ходу доек. Разумеется, 
■много помогают ему добрые 
отношения, установившиеся, 
с руководителями ферм, на- 
нртмер с парторгом фер
мы в Александровском 
Н. И. Волковым.

Репертуар Л. А. Третья
ков планирует вместе с ме
тодистом дирекции районной 
киносети С. А. Шуталевой. 
Появляются в его арсенале 
фильмы и об охране приро
ды, и о борьбе с пьянством 
и алкоголизмом.

Конечно, такая форма ки- 
нюобслуживания, как пере- 
.движка, — дело не новое. 
Е1о на примере Анатолия 
Третьякова хорошо видно, 
как много здесь зависит от 
'професоионализма, добросо
вестного отношения к делу 
и просто от любви к своей 
работе. Не случайно доярки 
•и детишки — они всюду са
мые заинтересованные .зри
тели всегда встречают 
'«начальника -пе.редвижки» 
приветливо и дружелюбно.

М. ШЕРИНА.

Приемная редактора —  
1-44-35
Заместители редактора -  
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь 
1-32-34
Секретариат ~
1-46-20
Отдел партийной жизни 
1-28-68, ,1-28-42

Телевидение
ВТОРНИК, в laorycTa 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
«Джузеппе Верди». 6-я серия. 
«Синьора Верди». 7-я серия. 
«■Грудные годы». В переры ве 
(9.50) — Новости.

С 11.15 до 15.30 — переры в.
15.30 — Новости. 15.40 —

«Веселые старты ». 16.20 — 
«История одной сделки». Пре
м ьера документального теле
фильма. 16.40 — Концерт.
17.20 •— «Фильм — детям».
«Беспокойная семейка». 18.30
— На чемпионате СССР по
ш ахм атам . 18.45 — «Сегодня
в мире». 19.05 — «Человек и 
закон». 19.35 — М ультфильм. 
19.40 — «Джузеппе Верди».
7-я серия. «Трудные годы».
21.00 — «Время». 21.30 —
«Перестройка: проблемы  и р е 
ш ения». «Продовольствию, то
варам , услугам  — ускоренный 
рост». 23.00 — «Сегодня в  .ми
ре». 23.10 — Вас приглаш ает 
Л. Сенчина.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гим насти
ка. 8.20 — Концерт. 8.40 — 
Научно - популярны й фильм.
9.00 — Ф ранцузский язы к. 1-й 
год обучения. 9.30 — Мульт
фильм ы. 10.00 — «В м астер
ской худож ника». Е. Ром ано
ва. 10.20 — Документальные 
телеф ильм ы . 11.20 — «Фильм
— детям». «М акар-следопыт». 
1-я серия. 12,25 — Ф ранцуз
ский язы к. 2-й год обучения. 
12.55 — Новости. 13.05 — «Ог
ненны е дороги». 9-я серия.

С 14.20 ДО 18.10 — переры в. 
18.10 — Новости.

ТОМСК
18.20 — «Не расставай тесь

с детством». Документальный 
фильм. 19.00 — «День обла
сти». 19.15 — «Актуальное ин
тервью ». Об опыте работы  по 
соверш енствованию  хо зр асч е
та  на селе рассказы вает глав
ны й экономист ОПХ им. В. Н. 
Сидоренко В. А. Ж илкин. 19.45
— М ультфильм.

Отдел пропаганды —
1-06-31. 1-48-85
Отдел промышленности —
1-4&66, 1-27-68
Отдел нефтегеологин и строи- 
тельстеа ~  1-36-44 
Агропромышленный отдел —  
1 -«-7 5 , 1-44-60, 1-48-48 
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Т е а т р
ГАСТРОЛИ КРАСНОЯРСКОГО 

ГОСУДАРСТВЕННОГО ТЕАТРА 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА 

В помещении 
театра драмы

9 августа. «Бахчисарайский
фонтан» —  19.

10 августа. «Трубадур» —
19.

Кино

■и сп ар |Т ак иадах, проводим 
с о р е в н о в а н и я  среди с т у д е н 
т о в .

Команда «Наука» а'ктив- 
•но помогает руководству 
Дома ученых во всех делах. 
В выходные дни и по вече- 
■рам мы участвовали в ре- 
констру1кции Дома ученых. 
'Активны члены клуба и на 
'заготовке кормов для об- 
■щеатвевкого Ж1ивот'новод'- 
ства. Почти половина на
ших спортсменов—-Л1в1Кторы 
общества «Зна'ние».
' За двадцать лет суще- 
'ство.вания «Наука» неодно
кратно награждалась вым
пелами, кубками, грамота
ми и призами. Встречались 
наши футболисты со (И р 
ными комавдами Академии 
‘наук, республик Средней 
'Азии, Г0|родов РСФСР.
' В сентябре прошлого го
да команда «Наука» стала 
обладател,ем •пе.реходящего 
(кубка области «Ветедан». 
'Он учрежден в честь Все- 
'Союзного дня футбола и 
будет разырвшаться еже
годно. Зимой «Наука» была 
чемпионом среди более ста 
команд второй группы, при- 
аимавших участие в мивиг 
футболе на приз газеты 
•«Молодой ленинец». Наш 
■чидер А. К. Темник забил 
Q8  го,лов.
. В декабре «Наука» про-' 
вела матч с командой, со- 
ставлеиной из участников 
Дней культуры Грузинской 
'ССР в Томской области. 
iToMHHH выиграли со счетом' 
5:2. Но в ответных матчах 
в Тбилиси, где мы встреча
лись с грузинскими масте- 
'рам,и футбола клуба «Дииа- 
1мо» и в матче по мини-фут- 
бо,лу с клубом болелъщи,- 
кс!в «Вера», первую игру 
мы проиграли—3:8, а вто
рую свели вничью — 6 :6 .
I В июле «Наука» вне кон- 
):гурса участвовала в между
народном турнире по мини- 
футболу в Новок’.бирске .и 
выиграла у болгар — 7:4, у 
кемеров1чан — 3:2 и у с е р 
ной клубов турнира — 8:3,

Все это свидетельствует, 
^̂т■o звание серебряного при- 
1зера Всесоюзного конкура 
1«Мы и мяч» получено «На- 
!укой» в этом году вполне 
'•закономерно. Футбол помо
гает .нам работать и отды- 
'хать.
( Б. ТЕРЕХОВ,
! тренер клуба «Наука», 
член президиума Федера
ции футбола профсоюзов 

СССР.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Север. Люди.
Нефть». «Мы назвали его — 
Стрежевой».

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.30 — 

«Ж ивая планета». 3-я серия — 
«Северные леса». 22,25 —Кон
церт советской песни. 22.55
— Футбол. «Динамо» (Киев)
— «Ж альгирис’Г.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.10 — Новости. 18.20 — 
«Синьора Виктория». П ремье
ра документального телеф иль
ма. 18.50 — М ультфильм.
19.00 — «Служу Советскому 
Союзу!» 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.15 — «Если 
хочеш ь бы ть здоров». 20.3(3
— ♦М узыкальный киоск». 21.00
— «Время».

Сегодня — переменная об
лачность, местами неболь- 
•шие ДОЖ1ДИ, грозы, ветер 
юто - западный, 5—10 мет
ров в секудду, температура 
15—20, в Томске 18—20 
градусов тепла.

1 0  и 1 1  августа — пере
менная облачность, преиму
щественно без осадков, ве
тер западный, 5 —10 метров 
в секунду, тем'пература но
чью 5—10, днем 16—21
градус тепла.

I Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

10 августа. «Душа моя» (две 
серии) —  8-30, 11, 13-30, 16,
18-30, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
10 августа. «Случай в аэро

порту» (две серии) —  9, 12,
15, 18, 21. «Следопыт» —  9, 
10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-50. «Прощай, шпана за- 
москворецная...» —  8-35, 10-30, 
12-25, 14-20, 16-15, 18-10, 20-05, 
2 2 ,

«ПИОНЕР»
10 августа. М ультфильм 

«Властелин времени» —  9,
10-40. «Неуловимые мстители»
—  12-20, 14. 15-40. «Привиде
ние <в 'замне Шпессарт» —
17-20. «Танцор «дисно» (две се
рии) —  19-20, 21-50.

имени И. ЧЕРНЫХ
10 августа. Кинопредставле

ние «Артисты на эстраде» —  
18, 20, 22. «Жемчужина» (две 
серин) —  9, 12, 15. «Бей пер
вым, Фреди!» —  18, 19-50, 
21-40.

«СИБИРЯК»
10 августа. «Воробей на

льду» —  9-20. «'Витя Глушаков
—  друг апачей» —  11. «Зерка
ло треснуло» —  12-40, 14-20,
16, 17-40, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
и  ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

10 августа. «Не будь этой 
девчонки» —  11, 15. «Белое 
проклятье» —  17, 19. 21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

10 августа. «Воля Вселен
ной» —  10-20. «Анжелика —  
маркиза ангелов»—- 12, 14, 18,
18, 20.

ВИДЕОСАЛОН «ИСКРА»
(ул. Смирнова, 30)

10 августа. Мультсборник —  
10, 11-30, 13. «Большая про
гулка» (две серии) —  13-30, 
16, 18-30, 21-30. «Маленькая 
Вера» —  11-30, 14, 18-30, 19, 
21-30.

ВНИМАНИЮ РУКОВО
ДИТЕЛЕЙ ПРОФКОМОВ 
ОРГАНИЗАЦИИ И СПОР
ТИВНЫХ ОБЩЕСТВ!

Богашевский дом отдыха 
реализует путевки на 12- 
дневные заезДы с 22 авгус
та по 29 декабря. Счет вам 
оформят в бухгалтерш до
ма отдыха. Справки по те
лефону 93-14-58.

Для ускоренного получе
ния профессии повара, кон
дитера, кассира, продавца 
продовольственных и непро
довольственных товаров, 
контролера-цасснра просим 
Цас обращаться в учебно
курсовой (комбинат управле
ний торговли н обществен
ного литания.

Адрес комбината:
г, Томск, пер. Сакко, 2. Те
лефоны 2-12-85, 2-12-93,
2-12-94.

< АТП облбытуправления 
продает по розничной цене 
со скидкой до 40 процентов
бывшие в употреблении 
’двигатели автомобилей
«Москвич-412», «ГАЗ-21» с 
(ВОЗМОЖНЫМ ремонтом их за
пасными ча1стями покупате- 
л(я. По оптовой цене ' реали
зуем бывшие в употребле- 
'вии 'Двигатели «ГАЗ-53».
I Оправки по телефону 
1-44-54 или 1-38-22.

Бюро по трудоустройству 
совместно с трамвайно- 
троллейбусным управлени
ем ПРОДОЛЖАЮТ НАБОР
на курсы водителей трамва
ев и троллейбусов. На кур
сы принимаются мужчины, 
отслуж1ивШ'ие в рядах Со
ветской Армии, и девушки 
не моложе 18 лет. (Зрок 
обучения—5 месяцев. При
нятым на курсы вьшлачи- 
вается сгипеадия в размере 
'1 0 0  рублей в месщ и пре- 
догтавляется бесплатный 
проезд в трамваях и трол
лейбусах. Одиноким предо
ставляются места в обще- 
Ж1ИТИИ, Желающие могут 
работать в депо в свободное 
от учебы время. Имеется 
стол заказов. Средний за
работок составляет 250 — 
300 руб. в месяц. Доставка 
на работу и с работы—сду- 
■Ж|ебным автобусом.
■ За направлением на 
■учебу обращаться: г. Томск, 
пр. Кирова, 17; ул. Бердекая, 
18; Пушкина, 71, — филиа
лы горбгоро. Справки по 
тел. 4-74-90. 1-47-94.

Отдел информации и 
культуры —  1-45-81, 1-43-32 
Отдел советского строитель
ства и быта —  1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем ~
1-ЗБ-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций 
1-16-16

Колпашеве

Т Р У Л О У С Т Й »О И С Т В А

ПРИГЛАШАЕТ НА М ЕО ТУ
■ На БАЗУ МАТЕРИАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОГО 
СНАБЖЕНИЯ «ЦЕНТРАЛЬНАЯ»; главного инженера, 
начальника энергомехшшческого отдела, экономиста, 
■старшего инженера и сменных мастеров ногрузо-разгру- 
зочных работ, механика гаража, заведующего хозяй
ством, моториста, токаря, воДнмлеЙ, приемосдатчиков, 
стропальщиков. Справки по /тел. 5-12-30.

В ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ «ТОМСК- 
ВОДОКАНАЛ»: главного энергетика, главного механи
ка, заместителя главного бухгалтера, слесарей водопро
водно-канализационного отдела, слесарей н электриков 
КИПа, электриков и слесарей по ремонту оборудова
ния, электромонтеров, сварщиков, механика, йиженера- 
энергетнка, стропальщиков, на ж/д тупик водителей; во 
вновь организованное РСУ— рабочих строительных спе
циальностей.

В объединении имеются своя столовая, стол заказов, 
кабинет зубного врача. При выполнении плана выплачи
вается премия по итогам го<да, рабочим — месячная, 
ИТР — квартальная. Начинается строительство жилого 
дома. Справки по тел. 1-39-37.

На ЗАВОД ДРЕВЕСНОСТРУЖЕЧНЫХ ПЛИТ: во- 
'дителей категорий «Е», «ВС», «Д», водителей автопогруз- 
(чика, автомеханика, операторов, сортировщиков, слесарей 
КИПиА, фрезеровщиков, токарей, слесарей-ремонтни- 
ков, (грузчиков, сторожей, аппар|атчиков котельной, кон
тролеров ОТК, лабор(анта, конструктора, штукатуров- 
маляров, цлотняков, машинистку, бухгалтеров, кассира, 
начальника «окса, 1заместител!я директора по кадрам и 
быдг.

Доставка на (работу ц  с работы—служебным транспор- 
(гом. (Работают стол заказов, здравпункт. Справки по тел. 
2-36-54, доп. 5-22.

■ На т о м с к и й  УЧАСТОК НОВОСИБИРСКОГО 
■МОНТАЖНОГО УПРАВЛЕНИЯ ТРЕСТА «ВОСТОК- 
■ПРОМСВЯЗЬМОНТАЖ»: монтажников связи—кабель
щиков и монтажников связи-спайщиков. Участок работа
ет на колле'ктив!но1м подряде со сдельно беэнарадвой си
стемой оплаты Tpiyaai. Об(учение лиц, не имеющих специ
альности, произвО|Д|ИПСя та рабочем 1месте и на курсах в 
•других гороаа'х. Справки по тел. 5-25-43, 5-26-39.

На ПРЕДПРИЯТИЕ «ТОМСКАГРОПРОМТРАНС»: 
Водителей всех категорий, слесарсй-сантехннков. На
предприятии имеются столовая, блок бытового обрлу- 
'живания, До:ста.вка на ра1боту и с работы — caiyoKeejibiM 
Транспортом. Ойинокие обеспечиваются общежитием. 
■Справки по тел. 5-31-26.

• За нап.равлениям1И обращаться; г. Томок, пр. Кирова, 
17, в городское бюро по трудоустройству, или его фили- 
■алы: ул. Пушкина, 71; ул. Бердская. 18.

Автошкола ДОСААФ 
ПРОВОДИТ НАБОР на
курсы подготовки водите- 
•лей дравспортных средств 
категорий «А», «В», «БС», 
«Д» и «Е».

Обращаться: г. Томск.
(Ирнутсмий тракт, 15-а, или: 
пр. Ленина, 140. Справки 
по телефонам 2-48-53,
5-58-55.

I Томский центр станДартя- 
'зацни и мет|юлогии совме
стно с АТП облбытуправле- 
ния производят замер окиси 
углерода в отработанных га
зах , автомобилей, принадле
жащих гражданам, с вьща- 
чей конт.рольного талона. 
Талон действителен в тече
ние трех месяцев. Автомо
били автохозяйств, учреж
дений и организаций обслу
живаются по графику со
гласно заключенным догово
рам, Договоры заключать в 
техническом отделе АТП.  ̂

Телефон отдела 1-43-38.

И здательство «Красное 
знамя», редакции газет 
«Красное знам я» и «’Томская 
неделя» вы раж аю т глубо
кое соболезнование старш е
му инспектору отдела объ
явлений Н. А. ВымятниноА 
по поводу смерти матери 

ВЕЦАН
Берты Ивановны.

Родные и близкие с глу
боким прискорбием  изве
щ аю т о смерти горячо тпо- 
бимого

ТКАЧА
Юрия |Ивановича.

Собственный корреспондент в 
Стрежевом —  3-23-31 
Общественная приемная —  
1-36-66
Отдел объявлений •—
1-06-62
Бухгалтер по гонорару —  
1-42-38
Касса —  1-47-91 
Областная журналистская 
организация —  1-28-90

Типография издательства «Красное знамя» 
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фруим, f03/1
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> Томский центр по начис- 
■ленню и выплате пенсий и 
пособий продает: металли-
чеоки^е стеллажи—13 шт., 
■3 М.Х2.5 м б/у, малогаба- 
■ритный фактурный автомат 
■« Роботроя 1711», фамтур- 
■ную машину типа Эф М 
'1-446.
' За справками обращаться 
ш  тел. 1-26-20, 1-25-48.
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